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Ирина ВИКТОРОВА

стояния. 
наступления Нового года, подводим итоги 
прожитого и надеемся на лучшие времена. 
В надежде на лучшее, в поиске подарков, 
нарядов мы проживаем этот период гораз-
до веселее, чем сам Новый год.

Месяц двойственный. С одной стороны, 
будут усилены события, которые связаны 
с обострением периода военных действий. 
Проснутся вулканы. Период, когда погода 
преподнесет много сюрпризов: месяц и 
снежный, и сырой. 

Гороскоп 
на декабрь 
от Тамары 
Глобы

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Анна ЛУКЬЯНОВА

Законопроект, регули-
рующий пользование 
гаджетами в классе, 
ужесточили.

В начале декабря 
ожидается второе 
чтение законопроекта о 
внесении поправок 
в закон «Об об-
разовании», где 
есть пункт о мо-
билках. Копий 
в этом вопросе 
уже сломано не-
мало. Законопроект 

должен наконец поставить 
точку в затянувшемся спо-
ре. 

При первом чтении пра-
вило было сформулиро-
вано так: «Не пользо-

в а т ь с я 
средства-
ми связи 
во вре-
мя про-
ведения 

у ч е б н ы х 
занятий при 

р е а л и з а ц и и 
основных обще-
образовательных 

программ, за исключением 
случаев, предусмотренных 
образовательной програм-
мой, или возникновения 
угрозы жизни или здоровью 
обучающихся, работников 
организации, осуществляю-
щей образовательную дея-
тельность, иных экстренных 
случаях».

После общественных слу-
шаний формулировку сдела-
ли более жесткой. Теперь 
использование мобиль-
ных телефонов ученика-
ми во время уроков пла-
нируют вообще запре-
тить, за исключением 
экстренных случаев. 

Поправки, если их примут, 
могут вступить в силу уже в 
январе.

Звездный пластический 
хирург оказался 
самоучкой? 

Читайте 

Следствие ведет Скойбеда:
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Как остановить 
рост цен на новый 
«стратегический 
продукт»

Звезда 
эстрады 
Киркоров  

и звезда хирургии 
Хайдаров (слева) 

в последнее время 
неразлучны 
на светских 
тусовках.

Товар
яйцом

Читайте на стр. 2 

Что происходило на авторынке 
в 2023 году - 12:00 (мск)

Крадущийся «жигуль», 
затаившийся салон

Наталья ВАРСЕГОВА

«Как поработаешь в Но-
вый год, так его и прове-
дешь!» - только так остается 
успокаивать себя каждому 
пятому из нас. А то и поло-
вине. Это выяснили экспер-
ты «Авито Работы». Которые 
спросили 6000 россиян: бу-
дут ли они трудиться в ново-
годние праздники? И ответы 
получились такими:

 20% точно будут вка-
лывать;

 28%, скорее всего, 
будут работать во вре-
мя праздников;

 20%, вероятнее все-
го, не станут трудиться 
в эти дни;

 21% оптимистично 
ответили, что каникулы 
станут для них отдыхом.

Однако этим дело, ско-
рее всего, не ограничит-
ся. Проректор Финан-
сового университета 
при Правительстве РФ 
Александр Сафонов по-

лагает, что в реальности 
на работу выйдет больше 
россиян.

- Не забывайте, что 
часть людей трудятся в 
организациях с непрерыв-
ным циклом. Компенса-
ция за работу в эти дни 
для таких работников не 
предусмотрена, посколь-
ку это сменные графики, 
и если рабочий день вы-
падает на праздничные 
дни, то его присоединяют 
к отпуску, - рассказывает 
Александр Сафонов. - Ес-
ли же человека, который 
трудится в обычном режи-
ме, поставили работать в 
праздники, то в этом слу-
чае оплата должна быть 
двойной.

 

FM.KP.RU

Телефонам в школе 
дали строгача

Почти половина 
россиян собираются 
работать в праздники
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ОТДЫХ В РОССИИ
Идеи новогодних 
каникул 
на любой 
бюджет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

ТЕЛЕВИЗОР «КП»
«Улицы разбитых фонарей» 
25 лет спустя - 
как изменились 
герои сериала

Картина дня:

Евгений ОРЛОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Вот вы что делали в ночь 
на воскресенье? А депутат 
Госдумы Валерий Селезнев 
не спал. О России думал. 
О том, чтобы жизнь на-
ша стала благополучнее, 
вкуснее, сытнее. И чтобы 
яйца нас не беспокоили.

А то ведь как сильно 
подорожали, окаянные! 
Особенно неприятно это 
к концу года. Лишиться 
яиц за праздничным сто-
лом - врагу такого не по-
желаешь. Они ведь и в 
оливье идут, и в крабовый 
салат, и вообще являются 
источником диетического 
легкоусвояемого белка на 
замену курице и свинине. И 
тут на тебе: с начала года 
куриное яйцо подорожало 
аж на 36%. Это рекорд: 
если полистать отчеты 
Росстата, даже авиаби-
леты в Бангкок так силь-
но не дорожают. Хоть в 
Таиланд улетай: может, 
хоть у них с яйцами все 
нормально.

НЕ РОБКИЙ ДЕСЯТОК
Но депутаты не хотят, 

чтобы мы улетали в Таи-
ланд в поисках доступ-
ных яиц. И вот из недр 
Госдумы явилось на свет 
предложение.

«Куриное яйцо долж-
но стать не просто 
социально-значимым то-

варом, как 
сейчас. Его 
статус не-
обходимо 
поменять 

на стратегический, так 
как яйцо, в отличии, на-
пример, от мяса курицы, 
ничем другим не заменя-
ется. С изменением стату-
са придет понимание,что 
механизм регулирования 
на этот продукт должен 
быть не рыночным, а 
полностью государствен-
ным, с вытекающим из 
этого последствиями, в 
том числе и применения 
инструментов субсидиро-
вания», - написал в своем 
телеграм-канале первый 
зампред Комитета Госду-
мы по энергетике Вале-
рий Селезнев в 1.02 ночи 
на воскресенье (я же го-
ворю, пока мы отдыхаем, 
депутаты работают - свя-
тые люди!). Орфография 
и пунктуация сохранены.

«Чего-чего?» - ответит 
на это читатель, слабо 
знакомый с процессами 
строительства экономи-
ки в неосоветском стиле. 
Поясняем. Стратегиче-
ская продукция - это то-
вары, экспорт которых 
запрещен или контро-
лируется государством. 
В общем, депутат пред-
лагает запретить (или 
поставить под жесткий 
госконтроль) экспорт 
яиц, а также установить 
государственное регули-
рование цен на этот мно-
гострадальный продукт. 
И заодно субсидировать 
производителей.

- Возможно, депутат 
Селезнев хорош в энер-
гетике. А вот в сельском 
хозяйстве, судя по всему, 
он разбирается не очень 
хорошо. От того, что мы 
признаем тот или иной 
продукт стратегическим, 
он не появится на пол-
ке и курица не станет 
лучше нестись, не пере-
станет болеть и умирать. 
Такие инициативы, на-
верное, призваны при-
влечь внимание обще-
ства или государства… 
Но решить проблему 
кардинально они не смо-
гут, - прокомментировал 
это предложение в эфире 
Радио «КП» (FM.
KP.RU) Дмитрий Горде-
ев, руководитель Центра 
экономико-аналитических 
исследований Федераль-
ного научного центра пи-
щевых систем им. В. М. 
Горбатова.

Однако в своем жела-
нии депутат Селезнев не 
одинок. Минсельхоз тоже 
предлагает запретить экс-
порт яиц - на полгода. А 
вдруг все-таки подейству-
ет, и цены рухнут, разбив-
шись о железный занавес?

Вооружимся цифрами. 
Как пояснила нам заме-
ститель гендиректора Рос-
сийского птицеводческого 
союза Елена Степанова, 
сейчас Россия постав-
ляет за границу лишь 1% 
от общего производства 
яиц. Так что вряд ли за-
прет на эту каплю в море 
сыграет заметную роль. 
Зато добавит проблем 
производителям.

- В основном наше яйцо 
экспортируется в Мон-
голию. И экспортерами 
являются предприятия 
Иркутской и Читинской 
областей, - рассказывает 
Елена Степанова. - Если 
им сегодня запретят экс-
порт яйца, оно останется 
в этих регионах, которые 
и без того имеют высо-
кий уровень самообес-
печенности (по Иркут-
ской области 156%). То 
есть спроса на внутрен-
нем рынке на этот объ-
ем не будет. Предприяти-
ям придется сокращать 
производство, рабочие 
места. Плюс они поне-
сут серьезные расходы 

и убытки из-за выпла-
ты штрафных санкций, 
предусмотренных экс-
портными контрактами. 
Предприятия Иркутской 
области уже более 20 лет 
поставляют продукцию в 
Монголию. Если на пол-
года будет введен запрет 
на экспорт, наши пред-
приятия на этот рынок 
вряд ли вернутся. И мы 
потеряем гораздо боль-
ше, чем приобретем.

СЕРПОМ ПО ЦЕНАМ
Но существуют и ре-

альные способы снизить 
цены на яйца. Один из 
них, кстати, предложил 
депутат Селезнев: суб-
сидирование. То есть 
государство не бьет про-
изводителя по рукам, а, 
наоборот, дает ему денег 
взамен на обязательство 
снизить цены - вполне 
разумное предложение.

Еще одну меру озву-
чила антимонопольная 
служба: она предложила 
торговым сетям ограни-
чить наценки на яйца до 
5%. Поскольку яйца яв-
ляются социально зна-
чимым товаром, государ-
ство имеет право влиять 
на их цену. Председатель 
Союза потребителей Рос-
сии Петр Шелищ поддер-
живает эту инициативу.

- Яйцо входит в ка-
тегорию незаменимых 
продуктов, - объясняет 
Петр Шелищ. - Но и де-
лать яйцо слишком деше-
вым тоже не нужно, цена 
должна отражать баланс 
спроса и предложения.

И еще одну меру пред-
лагает Минсельхоз: обну-
лить пошлины на импорт 
яиц.

- Импорт яйца в России 
идет из Белоруссии и Ка-
захстана, это устоявшее-
ся сотрудничество, - по-
ясняет Елена Степанова.
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Почему они подорожали?
- Во-первых, сезонное повышение цен всегда случается 

перед Новым годом и перед Пасхой, - объясняет руково-
дитель Росптицесоюза Галина Бобылева. - Во-вторых, 
повлияла инфляция. Дорожают корма, упаковка, запчасти 
к оборудованию на птицефабриках (немало комплектую-
щих закупается за рубежом. - Ред.) и т. д. В-третьих, по-
вышается спрос.

Есть и другие проблемы - например, рост тарифов на 
электричество, которое занимает до 50% затрат птицефа-
брик. И вспышки птичьего гриппа, из-за которых в нынешнем 
году в России пришлось уничтожить миллионы несушек.

- При этом объем производства яйца не снижается. В 
этом году он будет на том же уровне, что и в прошлом, - 
примерно 46 млрд штук. То есть дефицита яйца на рынке 
нет! - констатирует Галина Бобылева.

варом, как В России яйца дорожали, 
никто не знал, как с ними быть. 
Тут депутаты прибежали - 
велели экспорт запретить.

Скушай, доченька, яйцо
стратегическое

ВОПРОС - РЕБРОМ

 � КРЕДИТНАЯ ИСТОРИЯ

Первый взнос 
их испортил

Мечтал яички буржуин отправить за кордон,
Но депутаты экспорту поставили заслон.
Теперь они, дешевые, на завтрак к нам пришли,
И много-много радости детишкам принесли!

(Исполняется с ехидным смехом 
и скептическим выражением лица.)

Наталья ВАРСЕГОВА

Из-за растущих цен на квартиры стартовый 
платеж по льготной ипотеке могут увеличить 
еще сильнее.

Сделать льготную ипотеку менее вольготной - та-
кую задачу явно ставят перед собой власти. И в 
Центробанке, и в правительстве не раз говорили: 
из-за слишком доступной льготной ипотеки дорожа-
ет жилье и увеличивается разрыв между ценами на 
первичку и вторичку (разница между ними достигла 
уже 40%). Напомним, сегодня льготную ипотеку на 
новостройку можно взять под 8%.

И вот льготный жилищный кредит с господдерж-
кой стал менее доступным, с 20 сентября в России 
подняли первый взнос для льготной ипотеки - с 15% 
до 20% от стоимости жилья.

Но пошли слухи, что и этого мало: власти не прочь 
еще сильнее поднять первоначальный взнос - до 25 
- 30 процентов стоимости жилья. Намекнул на это и 
вице-премьер РФ Марат Хуснуллин.

- До 1 июня следующего года у нас действуют 
семейная и льготная ипотеки. Сейчас мы принимаем 
некоторые меры по увеличению первоначального 
взноса. Объем выдачи ипотеки очень большой, - со-
общил в конце прошлой недели Хуснуллин.

- Разговоры о том, чтобы ужесточить условия 
по льготной ипотеке, идут давно,  - комментирует 
вице-президент Российской гильдии риелторов 
Олег Самойлов.  - Текущее намерение увеличить 
первоначальный взнос, которое вряд ли воплотит-
ся в жизнь мгновенно, - это еще одна необходимая 
мера. Поясню. Каждое повышение ключевой ставки 
ЦБ (которое приводит к подорожанию кредитов в 
банках.  - Ред.) тянет за собой и увеличение за-
трат бюджета на субсидирование льготной ипотеки. 
Поэтому сейчас такими мягкими методами власти 
пытаются и ограничить объем выдаваемых кредитов, 
и снизить издержки бюджета. Это важно, учитывая, 
что разница между рыночными и льготными ставками 
компенсируется из бюджета.

Когда первоначальный взнос снова повысят, экс-
перты предсказывать не берутся. Но если это слу-
чится, то, скорее всего, датой икс будет выбрано 
1 июня 2024 года  - когда закончат действовать 
нынешние условия.

Россия
www.kp.ru
 05.12.2023 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Народный артист 
чувствует себя 
хорошо, но его 
ближайшие спектакли 
все же перенесли.

Тысяча чертей, Михаила Бо-
ярского наконец-то выписали 
из Мариинской больницы Пе-
тербурга после перенесенного 
инфаркта!

Напомним, 73-летнего на-
родного артиста РСФСР го-
спитализировали 27 ноября. 
СМИ узнали об этом на сле-
дующий день. В соцсетях по-
летели сообщения в духе: «Бо-
ярский сражен инфарктом». 
Тогда «Комсомолка» дозво-
нилась до его супруги Ларисы 
Луппиан, худрука Театра име-
ни Ленсовета.

- Не беспокойтесь, с Миха-
илом Сергеевичем все хоро-

шо.  Это просто плановая го-
спитализация, - рассказала она.

Но далее наперекор матери 
неожиданно выступил сын ак-
тера, депутат Госдумы Сергей 
Боярский.

- У отца действительно прои-
зошел инфаркт. Мы общались 
по телефону. Голос бодрый, 
чувствует себя неплохо. Его 
перевели в обычную палату, - 
рассказал «КП» Боярский-
младший 28 ноября.

Из-за состояния здоровья 
Д’Артаньяна в Театре Ленсо-
вета, где он до сих пор играет 
вместе с женой, заменили два 
спектакля с его участием. Од-
нако в планах стоит еще одна 
постановка, в которой должен 
выступить Боярский, это спек-
такль «В этом милом старом 
доме». Он запланирован на 
31 декабря. Об отмене празд-
ничного выступления пока 
ничего не сообщалось.

Слухи о скорой выписке Бо-
ярского ходили сразу. Их  под-
твердила и его двоюродная 
сестра Екатерина. И вот вче-
ра,  4 декабря, актер уехал до-
мой.

- Все обошлось, слава бо-
гу! Врачи решали, задержать 
ли его еще на неделю в пала-
те или отпустить домой. Но 
вот Миша уже дома. О  его 
дальнейших планах - не бу-
дем бежать впереди паро-
воза, -  добавила Екатерина 
Боярская.

в стране

В разных регионах России начали запрещать 
иностранцам работать во многих сферах - 
водителями, поварами, учителями (стр. 6 - 7). 
И мы спросили:

Обойдемся ли мы 
без мигрантов?
Вадим КОЖЕНОВ, миграционный эксперт:

- Увы, нет. Росстат подсчитал, что начиная с 2024-го трудо-
способное население будет сокращаться на 2% ежегодно. За-
менить мигрантов пока некем. Есть два пути. Один - несколько 
миллионов охранников перевести на рабочие специальности. 
Второй путь - ускорять автоматизацию и роботизацию. И не 
только в сфере доставки продуктов роботами, но и в такси 
с водителем - искусственным интеллектом.

Александра ДОКУЧАЕВА, 
замдиректора Института стран СНГ:

- Сможем, но не завтра. Нам нужны наши соотечественники 
на предприятиях ВПК, в иных сложных отраслях. Что касается 
мигрантов, придется привлекать их там, где массово нужны 
руки с невысокой квалификацией. Нужна информация, где и 
сколько нам не хватит рабочих рук через три - пять лет, в ка-
ких сферах. Нужен генплан трудоустройства граждан России.

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Без мигрантов нам долго не будет хватать рабочих рук на 

тяжелых непрестижных работах. И это не только котлованы 
под небоскребы или поля картошки. А истинные мигранты 
нужны России как носители светлых мозгов. Процесс их ас-
симилирования в наукоградах РФ должен проходить не хуже, 
чем в Кремниевой долине. А в принципе нам нужны любые 
законопослушные и работящие мигранты, мы всех примем.

Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок»:

- Могли бы, но не скоро. Все упирается в наличие своих 
хороших кадров и их зарплаты. Много найдем сварщиков с 
паспортами РФ на зарплату в 100 тысяч? Если сейчас водитель 
«Газели» в Челябинске запрашивает 120 тысяч, а водитель 
большегруза - уже 200 тысяч. Профессионалы с категорией Е 
нарасхват. А работодателям все равно, мигрант он или нет, 
им нужно возить грузы.

Борис КРАВЧЕНКО, президент 
Конфедерации труда России:

- Потребность в них велика и не снижается. Профсоюзы 
предлагают правительству дать расчеты в потребности рабо-
чей силы по отраслям. Чтобы исходить из реальной нужды 
крупных работодателей. И от этого и регулировать повышение 
зарплат в реальном секторе. Понятно, что в первую очередь 
это касается стройки и сельского хозяйства, где без повы-
шения зарплат людей не привлечь.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса:

- Сложно без мигрантов. Искали людей на летние рабо-
ты - на наши зарплаты никто не идет. Только студенты и ра-
ботали ради своих дипломов. Приезжают к нам на практику 
из республик, но не задерживаются, один только пытается 
закрепиться ради паспорта РФ.
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свой ответ на «Вопрос дня»
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Владимир НИКОЛАЕВ

Несмотря 
на ограничения, 
аресты имущества 
и прочие пакости, 
российские 
миллиардеры 
стали еще богаче.

«Доходы россиян 
с начала года сильно 
выросли!» - победо-
носно рассказывает 
нам Росстат. «По-
смотреть бы на этих 
россиян…» - по при-
вычке ворчит в ответ 
наш человек. Хотите 
на них посмотреть? 
Пожалуйста!

Как сообщает аме-
риканское агентство 
финансовой инфор-
мации Bloomberg, с 
начала года суммар-
ное богатство рос-
сийских миллиарде-
ров увеличилось на 
$38,575 млрд. Первое 
место занял Влади-
мир Потанин («Но-
рильский никель», 
Росбанк, Тинькофф 
Банк) с $30,7 млрд. А 
больше всего выросло 
состояние совладель-
ца «ЛУКОЙЛа» Ваги-
та Алекперова. К сво-
им прошлогодним $15 
млрд он прибавил еще 
$9 млрд. Да и боль-
шинство остальных 
наших богачей, по-
павших под санкции, 
внакладе не остались 
(см. «Только цифры»).

Разве что состояние 
Сулеймана Керимова 
(бывший основной 
владелец золотопро-
мышленной компании 
«Полюс») снизилось 
с начала года на $650 
млн - это самые боль-
шие потери у наших. 
Теперь со своими $8,34 
млрд Керимов пока 
еще только на под-
ступах к российскому
топ-10. Всего же в спи-
ске 500 самых богатых 
людей мира - 25 рос-
сиян.

- В этом рейтинге 
богатство того или 
иного бизнесмена 
оценивается по кур-
су принадлежащих 

ему акций. Ну сегод-
ня просели, завтра 
поднялись... Это все 
условно. И тем не ме-
нее какие-то общие 
выводы можно сде-
лать. Мы видим, что 
российский рынок 
акций за последнее 
время довольно силь-
но прибавил. Соответ-
ственно богаче стали и 
игроки на этом рын-
ке, - комментирует 
профессор Высшей 
школы экономики 
Евгений Коган.

В рейтинге рос-
сийских топов есть 
представители раз-
ных отраслей - не-
фтянка, металлургия, 

химпром, финансы… 
Так, может быть, этот 
«список Блумберга» 
сгодится в качестве 
путеводителя: кто из 
капитанов отраслевых 
бизнесов сильнее бо-
гател - туда и мелким 
инвесторам вклады-
вать деньги? Напри-
мер, нефтяной маг-
нат Алекперов - плюс 
60%, не шутка.

- Для успешных 
инвестиций надо 
смотреть не по фак-
ту, что произошло, а 
уметь предугадывать, 
что будет, - настави-
тельно заметил Ко-
ган. - Сейчас можно 
ожидать рост в не-
фтянке, банковской 
сфере, химической 
промышленности, в 
агрохолдингах и во-
обще пищевой про-
мышленности.

Денег санкции 
не клюют

По данным Bloomberg Billionaires Index.

Миллиардер Чем владел (владеет) Состояние Прибавка с начала года
• Владимир Потанин «Норникель», Росбанк, «Тинькофф» 30,7 
• Леонид Михельсон НОВАТЭК 27,3 
• Вагит Алекперов «ЛУКОЙЛ» 24,5 
• Владимир Лисин Новолипецкий металлургический 22,9  
 комбинат 
• Алишер Усманов «Металлоинвест» и «Мегафон» 20,3 
• Алексей Мордашов «Северсталь» 19,3 
• Андрей Мельниченко «Еврохим» и СУЭК 17,2 
• Михаил Прохоров ОНЭКСИМ 15 
• Геннадий Тимченко НОВАТЭК и «Сибур» 14,5 
• Михаил Фридман «Альфа-групп» 12 

+2,11
+2,71
+9,14
+3,07 

+1,87
+0,618
+4,03
+1,81
+2,69
+0,652

Топ-10 самых богатых людей РоссииТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Авторская программа доктора 
экономических наук, профессора 

Никиты Кричевского каждую среду 
в 19.00 (мск) на Радио 

«Комсомольская правда»FM.KP.RU

«Все обошлось»:

Д’Артаньян отбился от инфаркта
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«ВЫ БЕЖАЛИ 

«До Германии рукой 
подать», - подумал я. До 
Дрездена от моей поль-
ской «базы» два часа на 
поезде - лишь сделать 
пересадку в погранго-
родке Згожелец.

Некогда он был ча-
стью немецкого Гёр-
лица, который стоит на 
том берегу реки Нейсе. 
В 1945-м его поделили 
на две части: польскую 
и немецкую. Городок с 
тысячелетней историей, 
тут 4000 объектов куль-
турного наследия.

Поезд подали с немец-
кой педантичностью. 
Напротив села женщи-
на с большим рюкза-
ком. Полька, зовут Кася, 
путешествует по Евро-
пе автостопом и обще-
ственным транспортом. 
Также едет в Дрезден, 
оттуда в Мюнхен.

- Я из России, - сказал 
я и попал под вал вопро-
сов.

- Говорят, у вас вся 
страна рушится! Украи-
на захватила Белгород и 
Курск… Вы убежали из 
России? - забрасывала 
меня дама.

- О-го-го, - удивился 
я. - Погодите. Откуда у 
вас все это?

- Все наши СМИ об 
этом пишут, - призна-
лась она.

УЧИТЕ ПОЛЬСКИЙ
Кася из семьи пересе-

ленцев, вернувшихся в 
Нижнюю Силезию по-
сле раздела Германии. 
Ее бабка с дедом моло-
дыми сбежали в Юго-
славию, когда немцы 
оккупировали Польшу. 
Она графический дизай-
нер, работает удаленно 
и много путешествует: 
объездив Африку, реши-
ла оценить Германию.

- Что скажете про 
украинских беженцев 
в Польше? - спросил ее 
прямо.

Она сначала замялась, 
потом ее прорвало: евро-
пейцы поняли, что укра-

инцы не ангелы. Поля-
ки кричат: «Варшава не 
резиновая». Украинцы 
злятся, если в Польше 
говорят на русском, но 
когда местные перехо-
дят на польский, бесятся 
еще больше и возмуща-
ются, почему поляки не 
учат украинский.

- Слава богу, - заяви-
ла Кася, - что приняли 
закон в Польше, обя-
зывающий переселен-
цев с Украины учить 
польский язык. За год 
не заговорил - и посо-
бий лишишься, и вида 
на жительство не уви-
дишь, и работы.

«МНЕ БЕЗ ГАЗА»
Заговорили и о состоя-

нии дел в Польше.
- Мы почувствовали 

санкции против Рос-
сии на себе, - подели-
лась Кася, - подорожа-
ла «коммуналка», цены 
на продукты выросли. 
Полякам приходится 

сильно ужиматься. Пен-
сионерам совсем труд-
но - знаю случаи, что в 
частных домах даже от 
газа отказываются, что-
бы не платить, - ставят 
котлы для твердого то-
плива. Государство раз-
решило собирать валеж-
ник в лесах. Несладко 
сейчас.

В эту минуту мимо нас 
проехал длинный грузо-
вой состав с одинаковы-
ми контейнерами на от-
крытых платформах.

- Это из Германии, - 
вздохнув, объясняет моя 
попутчица. - В таких 
везут на Украину через 
Польшу вооружение, 
боеприпасы, амуницию. 
Через мою станцию та-
ких проходит по два-три 
в день. И в каждом ми-
нимум 60 вагонов. Когда 
это прекратится…

Так, за разговорами, 
нас и встретил Дрезден. 
На перроне мы прости-
лись, я записал ей свой 

номер телефона и при-
гласил в гости: «При-
езжайте, не бойтесь. Я 
вам покажу и Белгород, 
и Курск. Они прекрас-
ны». Кася улыбнулась, 
бросила в ответ: «У-у, 
может, когда-нибудь» - 
и исчезла в толпе.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Что я знал про Дрез-
ден? Первое - то, что 
это один из крупнейших 
культурных центров 
нынешней Германии, 
тут всемирно известные 
Дрезденская галерея и 
Оружейная палата, где 
можно ознакомиться с 
богатейшей коллекци-
ей драгоценностей. Еще 
относительно недавно 
Дрезден лидировал по 
числу туристов, в том 
числе и из России.

Помнил я и о том, что 
в конце Великой Отече-
ственной войны, в фев-
рале 1945 года, город 
был практически стерт 
с лица земли английской 
и американской авиаци-
ей. Тогда он был пере-
полнен беженцами (в 
основном женщинами 
и детьми). Число жертв 
этих бомбардировок до-
стигло 200 000 человек. 
Большинство из них 
погибли в результате 
возникшего огненного 
шторма.

После войны разва-
лины дворцов, церквей, 
исторических зданий 
были аккуратно разо-
браны немцами, каждый 
кирпичик был описан и 
вывезен за город. В ито-
ге на месте города фак-
тически образовалась 
ровная площадка с раз-
меченными на ней гра-
ницами бывших улиц и 
зданий. Восстановление 
центра Дрездена заняло 
почти сорок лет.

ГОВОРИТЕ 
ПО-РУССКИ

Первое, что тут бро-
сается в глаза, - полное 
отсутствие украинских 
флагов, призывных пла-
катов о любви и помощи 
Украине. Да и украин-
ской речи не слышно. 
Как будто и не в Европе 
уже находишься…

А вот по-русски гово-
рить можно. В смысле 
многие жители города 
тебя поймут и помогут. 
Причем говорят на вели-
ком и могучем не толь-
ко возрастные немцы, но 
и молодежь, проверено 
на себе несколько раз: я 
остановился в одном из 
кафе выпить знаменито-
го пива и закусить не ме-
нее знаменитыми кол-
басками, и если начали 
разговор с официанткой 
мы на английском, то за-
вершили уже по-русски.

Еще одна встреча 
удивила больше: я рас-
сматривал картины в 
галерее современного 
искусства, когда услы-
шал за спиной голос.

- Вам что-то понрави-
лось? - ко мне обращался 
человек с карикатурной 
одесской внешностью и 
не менее характерным 
акцентом.

- Вы из Одессы? - не 
удержался я.

- Нет. Я из Запорожья. 
В Дрездене уже 24 года. 
Это мои картины.

ОНИ УСТАЛИ 

Художник Борис долго 
объяснял мне суть изо-
браженного на его по-
лотнах, где он выставля-
ется, кто их покупает…

- Нас, из СССР, тут 
очень много, - уже про-
щаясь, поделился со 
мной Борис. - Ведь Дрез-
ден в чем-то и русский 
город: раньше тут было 

очень много туристов из 
Советского Союза, нас 
тут не преследуют и не 
гнобят. Немцы культур-
ные люди, крайне ува-
жительно относятся к 
русской культуре и к то-
му, что Россия и СССР 
сделали для Восточной 
Европы. Многие с но-
стальгией вспоминают 
прошлую, социалисти-
ческую жизнь.

- Ну а как же сегод-
няшняя оголтелая про-
паганда?

- Мы же не дураки, об-
манывать можно мно-
гих, но не всех подряд. 
Немцы умеют думать, и 
у них есть свое мнение. 
Они устали от беженцев 
из Африки, они устали 
от беженцев с Украины. 
Они хотят жить своей 
жизнью для своих семей, 
а не для кого-то.

Я уезжал из некогда 
советского города со 
смешанными чувствами. 
В голове вертелась одна 
мысль: «Как же немно-
го надо, чтобы перевер-
нуть с ног на голову те 
спокойствие и порядок, 
которые есть в этих се-
мьях. Достаточно лишь 
пустить нуждающихся 
«гостей» - и вот ты уже 
не хозяин в своем доме».

Продолжение 
в следующем номере.

Путешествие в Европу с русским паспортом
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Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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Немецкий Дрезден разрушили 
бомбардировки западных союзников.
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Елена ОДИНЦОВА

На днях курьер принес мне 
не мой заказ. И при этом двух 
слов внятно не мог связать 
по-русски. Такие ситуации, 
безусловно, раздражают. Но 
языковые трудности - это 
еще цветочки. По статистике 
МВД, за последние три года 
преступность среди мигрантов 
выросла на 25%.

Как с этой бедой бороться 
будем? Ряд депутатов Госдумы 
и региональных чиновников 
предлагают известный рецепт: 
гнать отсюда этих мигрантов! 
Правда, не совсем отовсюду, а 
прежде всего из определенных 
«чувствительных социальных 
сфер» типа общественного 
транспорта. Поможет ли?

ВОН ИЗ-ЗА БАРАНКИ!
Новое поветрие захватило 

наших чиновников букваль-
но неделю-две назад. Регионы 
один за другим стали прини-
мать законы и постановления, 
по которым вводятся запреты 
на работу для приезжих из дру-
гих государств - в общепите, 
торговле, на транспорте (см. 
«Справку «КП»).

Мотивировки во всех реги-
ональных законах примерно 
одинаковы: надо обеспечить 

безопасность и преимущество 
в трудоустройстве для граждан 
России. 

«Что-то с этим сделать» хо-
тят не только на местах, но 
и в Государственной думе. 
В октябре группа депутатов 
внесла законопроект с по-
правками в закон о право-
вом положении иностран-
цев в РФ. Предлагается уже 
на федеральном уровне вве-
сти полный запрет на работу 
мигрантов в сферах, где, как 
говорится в пояснительной 
записке, «неквалифицирован-
ный труд иностранных работ-

ников может нанести больше 
вреда, чем пользы». Это:

� оказание медицинских 
услуг;

� школьное образование;
� торговля лекарственными 

средствами;
� легковое такси и пере-

возки автомобильным грузо-
вым транспортом («где особо 
отмечается рост дорожно-
транспортных происшествий 
с участием мигрантов, в том 
числе со смертельными ис-
ходами» - из пояснительной 
записки).

В других сферах депутаты 

хотели бы ограничить допу-
стимую долю иностранных 
работников: максимум 5% от 
общей численности занятых 
по каждому виду экономиче-
ской деятельности. Общий 
пафос понятен: неграмотные 
мигранты, которые еще и 
беспорядки порой учиняют, 
многим не нравятся. Да и по 
мелочам раздражают - хотя бы 
в силу нежелания вести себя 
в другой стране так, как там 
принято. А уж когда возни-
кают целые анклавы, где не 
действует ни русский язык, 
ни обычные порядки… Тем не 
менее очередные запреты вы-
зывают ряд вопросов. Но - по 
порядку. И начнем с вопросов 
экономических.

МИГРАНТЫ ОБХОДЯТСЯ 
ДОРОЖЕ РУССКИХ?

Авторы думского законо-
проекта приводят в поясни-
тельной записке интересный 
аргумент: на сегодня «дешевые 
таджики» - это миф.

«Начиная с 2020 года был 
отмечен рост доходов трудо-
вых мигрантов примерно в 1,5 
раза (средняя сумма их еже-
месячных переводов в род-
ные страны составила 48 000 
рублей). При этом, согласно 
данным Росстата, медианная 
среднемесячная зарплата в том 
же году была оценена в 32 422 
рубля. Эти данные позволя-
ют сделать вывод о том, что во 
многих сегментах российской 
экономики гастарбайтеры ста-
ли зарабатывать не меньше 
граждан России», - говорит-
ся в документе.

Вывод: выгоды от труда ми-
грантов для российской эко-
номики уже никакой, лучше 
больше рабочих мест оставить 
россиянам.

Но тогда какой смысл ра-
ботодателям нанимать более 
дорогих таджиков и киргизов, 
если россияне обойдутся де-
шевле? Логика подсказывает, 
что тогда и никакие новые за-
конопроекты не нужны, а во-
прос решится сам собой.

- Не решится вопрос. По-
тому что этот расчет со срав-
нением доходов мигрантов и 
россиян некорректный. Мни-
мое преимущество по зарплате 
у приезжих работников сфор-
мировано исключительно их 
переработками, - париру-
ет профессор Финансового 
университета Александр Са-
фонов. - В большинстве слу-
чаев работодатели не соблю-
дают в отношении мигрантов 
требование законодательства 

по восьмичасовому рабочему 
дню. «Гости» из Средней Азии 
обычно работают у нас вахто-
вым методом по 12 - 14 часов в 
сутки. Естественно, у них за-
работок получается больше. И 
трудятся они зачастую в таких 
условиях, на которые не очень 
соглашаются россияне.

А в чем выгода для работо-
дателей?

- В большинстве случаев 
за них надо платить меньше 
взносов в Социальный фонд. 
У них нет оплачиваемых от-
пусков, - перечисляет Сафо-
нов. - Да и об их безопасности 
работодатели обычно не так 
заботятся, как если речь идет 
о россиянах. 

РОССИЯНЕ, АУ!
А теперь давайте от мыслей 

депутатов окончательно вер-
немся к действительности. И 
вооружимся цифрами.

По данным hh.ru, спрос на 
водителей за девять месяцев 
этого года вырос более чем на 
40% в сравнении с теми же 
месяцами прошлогодними. А 
число желающих трудоустро-
иться сократилось на 17%. В 
некоторых городах дефицит 
водителей общественного 
транспорта достиг 30%. А во-
дители большегрузов сейчас 
уже чуть ли не самая дефи-
цитная в стране профессия.

Одна из причин, которую 
называют специалисты, - 
отток из этой сферы ми-
грантов. Она связана как с 
законодательными ужесто-
чениями для водителей, в 
которые иностранцам стало 
сложнее вписываться. Так и 
с падением курса рубля.

Что касается россиян, то 

Те еще кадры

Семья мигрантов 
может получать 

из бюджета России 
до 2,5 млн дотаций 

в год - подробнее на сайте KP.RU
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Регионы один за другим 
запрещают мигрантам тру-
диться в разных сферах - во-
дителями, поварами, учи-
телями. Запрещать - это 
по-нашему! А может, нам 
надо успокоиться, сесть и 
крепко подумать: что нам 
делать с гастарбайтерами 
и как добиться того, чтобы 
приезжие не портили жизнь 

россиянам?

• Строительство - до 80% от общей численности работников
• Обслуживание зданий и территорий (дворники и прочие работники ЖКХ) - до 70%
• Выращивание овощей - до 50%
• Лесоводство и лесозаготовки - до 50%
• Автомобильный грузовой транспорт - до 24%
• Прочий сухопутный пассажирский транспорт (это весь городской общественный 
    транспорт, включая такси, и междугородний, кроме железной дороги) - до 24%
• Розничная торговля алкоголем в специализированных магазинах - до 15%
• Розничная торговля табачными изделиями в специализированных магазинах - до 15%
• Розничная торговля лекарственными средствами 
    в специализированных магазинах (аптеках) - 0%
• Розничная торговля в нестационарных торговых объектах (палатки) и на рынках - 0%
• Прочая розничная торговля вне магазинов, палаток, рынков - 0%

    Регион  В каких сферах запрещают работать
• Челябинская область  Общественный транспорт, такси, арендованные автомобили с водителем
• Тульская область  Общественный транспорт и такси, заведения общепита, розничная 
 торговля алкоголем и табачными изделиями, продуктами и напитками
• Краснодарский край  129 видов деятельности, в том числе пассажирские перевозки, 
 общественное питание, образование
• Магаданская область  Такси и общественный транспорт, аренда автомобилей с водителем
• Калужская область  Общественный транспорт и такси, общественное питание, 
 торговля, наем персонала
• Тюменская область  Общественный транспорт и такси, аренда автомобилей с водителем
• Ханты-Мансийский автономный округ Ообщественный транспорт и такси, сфера образования
• Калининградская область  Общественный транспорт и такси, сфера образования, наем персонала, 
 производство хлеба, кондитерских изделий, детского и диетического питания, 
 гостиничный бизнес
• Воронежская область  Обеспечение электроэнергией, газом, паром и кондиционирование воздуха, 
 забор, очистка и распределение воды, сбор и обработка 
 канализационных стоков
• Якутия 33 сферы деятельности, включая сельское хозяйство, торговлю, перевозки

СПРАВКА «КП»

КВОТЫ 
НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ 
ИНОСТРАННЫХ 
РАБОТНИКОВ, 
УСТАНОВЛЕННЫЕ 
НА ФЕДЕРАЛЬНОМ
 УРОВНЕ НА 2024 ГОД
(постановление 
правительства 
от 16 сентября 
2023 года)

КАКИЕ ЗАПРЕТЫ НА РАБОТУ МИГРАНТОВ ВВЕЛИ ИЛИ СОБИРАЮТСЯ ВВЕСТИ В РЕГИОНАХ
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Моя твоя не нанимай

Читать 
по-русски многие 

мигранты умеют плохо, 
а вот считают уже отлично - 

и нередко зарабатывают 
больше россиян.
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 � КНИЖНАЯ ПОЛКА

Алена Делона очень красиво рас-
стреляли в центре Парижа агенты наци-
стов, когда он пытался спасти Наталью 
Белохвостикову.

Это помнят все. И не напрасно: тот 
боевик покорил даже людей, ничего 
не знающих о ключевых событиях се-
редины двадцатого века, повернувших 
историю. Правда, в реальности все 
происходило безо всех этих красивых 
погонь, беготни по подземным ходам и 
прятанья пистолетов в кинокамеры для 
убийства высших руководителей мира.

Но, подозреваю, именно поэтому хо-
роший специалист по военной истории 
Константин Семенов назвал свое ис-
следование «Тегеран 43». Как фильм. 
Он хотел, чтобы его книгу прочитали с 
интересом не только гурманы истории 
вроде меня, но и поклонники боевиков. 
И это правильно.

В свое время выходил академический 
мидовский, кажется, трехтомник «Теге-
ран. Ялта. Потсдам» о конференциях 
стран антигитлеровской коалиции во 
время Второй мировой войны. Сплош-
ные протоколы и документы.

Папа мой читал, я - нет. Просто хоте-
лось детектива.

Семенов сделал шикарный, но абсо-
лютно документальный детектив про эту 
первую конференцию.

Забавно, но начиналась она неофи-
циально. Просто: есть выписка из пере-
писки - президент США Франклин Руз-
вельт предложил Сталину поболтать 
на досуге: «… и Вы и я встретились бы 
неофициальным порядком и между на-
ми состоялось бы то, что мы называем 
«мозговой встречей».

Черчилль, премьер Великобритании, 
обожавший, кстати, советский коньяк, 
подключился к этой элитной посиделке 
позже.

Вообще тему Тегеранской конферен-
ции «облизывали» сотни авторов. Она 
была реально солидным довеском во 

Второй мировой (там вплотную взя-
лись за тему открытия второго фронта, 
увидев, что СССР сворачивает шею 
Гитлеру и приходится помогать, чтобы 
союзникам не остаться без победного 
торта), но она и наметила первую, как 
сейчас модно говорить, «дорожную кар-
ту» послевоенной Европы.

И главное - в книге невероятное коли-
чество фотографий реальных персон, 
кружившихся в завязке и развязке тех 
событий. Алена Делона (суперинспек-
тора), Джигарханяна (гитлеровского 
супердиверсанта) и Костолевского 
(нашего суперагента) среди тех фото 
нет.

Но есть любимец фюрера Отто 
Скорцени, выкравший в свое время 
лидера итальянских фашистов Муссо-
лини, есть так знакомый нам по «17 
мгновениям весны» Шелленберг со 
своими откровениями, есть адмирал 
Канарис, глава разведки абвера (ко-
торого Гитлер позже велел повесить 
на рояльной струне…).

Ну, про Рузвельта и Черчилля не гово-
рю. А о Сталине есть даже фото инте-
рьеров его личного вагона, в котором 
он отправился на ту встречу.

Я специально не цитирую кусочки 
из глав.

Например, были ли события о поку-
шении на «тегеранскую большую трой-
ку», как в кино? Операция «Длинный 
прыжок»? Немцы же шастали там, как 
мыши в кладовке.

Спойлера не будет. Читайте.
Жаль мне одного: есть памятник Ста-

лину, Рузвельту, Черчиллю - сидят, как 
на фото, на лавочке. Но скульптор не 
оставил еще местечко, я бы присел и 
сделал селфи. Все-таки мир прожил 
без третьей мировой после тех первых 
наметок Тегерана-43 восемьдесят лет...

Книгу читал Андрей ДЯТЛОВ.

Книга станет 
отличным 

дополнительным 
чтением 

для поклонников 
фильма 

«Тегеран-43». 

Эту и другие книги
вы можете купить на shop.kp.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 Ре
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Хорошо жить в Тегеране,
называться Сталин, 
Черчилль, Рузвельт...

Константин Семенов. 
«Тегеран 43. 
Встреча, определившая 
ход истории»

Издательский дом 
«Комсомольская правда».

 � КСТАТИ

«Мигранты нужны образованные, 
знающие традиции России»

очереди из них не наблю-
дается по тем же причи-
нам, что и в других сферах: 
демографическая яма. И у 
молодежи  иные профес-
сиональные приоритеты 
- не хотят русские парни 
работать водителями!

- Если бы у нас все было 
хорошо на рынке труда, 
были бы уже везде нуле-
вые квоты на привлечение 
мигрантов. Но нам необ-
ходимы люди для обе-
спечения работы строек, 
ЖКХ. В промышленности 
мы сейчас тоже вынуж-
дены привлекать огром-
ное количество мигран-
тов, - говорит Александр 
Сафонов.

ПЛОХ ЗАПРЕТ, 
КОТОРЫЙ НЕЛЬЗЯ 
ВВЕСТИ ДВАЖДЫ

Кстати, о квотах. Огра-
ничения на труд мигран-
тов у нас ведь и так су-
ществуют. Каждый год 
правительство на феде-
ральном уровне утвержда-
ет процент иностранных 
работников, которых мож-
но привлечь в ту или иную 
сферу (см. «Справку «КП»).

Зачем тогда нужны еще 
и дополнительные огра-
ничения?

- Я вижу в этих запретах 
абсолютный популизм, - 
заявил в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) миграцион-

ный эксперт Вадим Коже-
нов.

- Как правило, проблемы 
миграционной политики 
начинают особо горячо об-
суждаться в период предвы-
борных кампаний. Многие 
политические объединения 
используют миграционную 
проблематику для попу-
ляризации своих предвы-
борных предложений. Ведь 
мигранты не участвуют в 
избирательных кампа-
ниях. Поэтому их можно 
смело критиковать, пы-
таясь заработать для себя 
какие-то преференции, - 
говорит член Совета при 
Президенте РФ по межна-
циональным отношениям, 
профессор кафедры госу-
дарственного управления 
и политических технологий 
Государственного универ-
ситета управления Влади-
мир Волох.

В самом деле, «образ 
врага» из мигрантов пре-
красен, какой-то отклик 
найдет в сердце каждого. 
Вот же он - прямо за окном, 
стоит посреди заваленно-
го сугробами двора, опер-
шись на лопату, и болтает, 
зараза, по мобильнику. Нет 
бы снег наконец почистил!

Но ведь проблема-то существует!
- России, безусловно, нужны мигранты. Но 

образованные, квалифицированные, зако-
нопослушные и знающие историю, законы, 
традиции, культуру России. А 1 ноября 2023 
года Рособрнадзор выявил нарушения во всех 
14 вузах, где проходят экзамены для мигран-
тов на получение гражданства России, вида 
на жительство и разрешения на работу (ми-
гранты сдают экзамен по русскому языку как 
иностранному, истории России и основам за-
конодательства Российской Федерации), - со-
крушается член Ассоциации юристов России, 
эксперт Комиссии ОП РФ по межнациональ-
ным, межрелигиозным отношениям и миграции 
Александр Митрюк.

И вспоминает про полицейские рейды, кото-
рые порой заканчиваются вымогательством и 
прочими нарушениями; про многочисленные 
аресты бывших и действующих сотрудников 
миграционных служб разных уровней по кор-
рупционным статьям…

Чем в такой ситуации могут закончиться 
дополнительные запреты  - в целом понятно. 

Были б у мигранта какие-то деньги. Ну и неле-
гальную миграцию, в том числе рабочую, никто 
не отменял. А это - гораздо худшая ситуация с 
точки зрения безопасности и потенциальной 
преступности, чем когда мигранты работают 
официально, по договору, что предполагает 
хотя бы какую-то ответственность за них со 
стороны работодателя.

- Не надо увлекаться ограничениями и за-
претами  - нужно исполнять уже существую-
щие законы и правила, которых в стране по 
миграционной сфере принято достаточно. А 
также наладить учет и контроль на современ-
ной основе, - констатирует Александр Митрюк.

«Современная основа»  - это, например, 
брать у всех мигрантов отпечатки пальцев 
вместо попыток их отслеживать с помощью 
полицейских рейдов.

МВД пока думает в сторону «контролируе-
мого пребывания» для мигрантов-нелегалов. 
Они, как предлагается еще в одном законо-
проекте, не смогут получать водительские 
удостоверения, водить машину, отправлять и 
получать деньги… Но это уже отдельная тема.
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Дополнительные 
рабочие руки очень 

нужны России 
в системе ЖКХ, 

а также 
в строительстве 

и промышленности.
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• Узбекистан  412,9  438,4    +25
• Таджикистан  220,2  204,1   -16,1
• Киргизия  207,5  207,5    0
• Армения  58,8  49,4    -9,4
• Казахстан  26,1  28,2    +2,1
• Белоруссия  17,2  18,6   +1,6
• Азербайджан  16,5  15,7    -0,8
• Китай  12,8  17,7    +4,9
• Украина  15,6  5,8  -9,8
• Турция  6,4  5,2  -1,2

СТАЛО ЛИ У НАС БОЛЬШЕ 
ИНОСТРАННЫХ РАБОТНИКОВ
(число заключенных с ними трудовых 
или гражданско-трудовых договоров)

По данным МВД.

1-е полугодие
2022 г. 2023 г.

Приток/отток 
за год

Тыс.
чел.

«Вопрос дня»: 
«Обойдемся ли мы 

без мигрантов» 
< стр. 3.
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г. Кемерово, ул. Сосновый бульвар, д. 3
тел.: +7-923-533-40-70,
8 (384-2) 77-07-57

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
В ВООРУЖЕННЫХ СИЛАХ

МОЕ ДЕЛО

В Кузбассе внедряют новое 
мобильное приложение 
для владельцев квартир

Анатолий БОЛДЫРЕВ

Приложение 
«Госуслуги. Дом» позволяет 
оперативно решить 
различные вопросы с 
управляющей компанией.

В Кузбассе внедрили новое 
мобильное приложение «Госус-
луги. Дом». Ожидается, что до 
конца года к нему подключатся 
все собственники жилья в много-
квартирных домах Кемеровской 
области. Об этом рассказала за-
меститель министра жилищно-
коммунального и дорожного 
комплекса региона Светлана 
Зубова.

По словам чиновницы, мас-
совое внедрение приложения 
делает отношения жильцов и 
управляющих компаний более 
прозрачными.

- В приложении человек мо-
жет увидеть все свои квитанции, 
когда и за что он заплатил - по-

казания приборов учета света, 
воды, вложения в капремонт. 
Кроме того, благодаря мобиль-
ной услуге нам самим становится 
проще платить за квартиру, ре-
шать организационные вопросы. 
Причем максимально оператив-
но. Например, по срочному со-
бранию жильцов, - рассказала 
Светлана Зубова.

Заявку на устранение каких-
либо неполадок коммунального 
порядка в квартире жилец так-
же теперь имеет возможность 
отправить в ЖЭК гораздо бы-
стрее, ускорив тем самым при-
бытие специалиста. В любое 
время суток. В случаях порывов 
труб отопления или водоснаб-
жения это особенно актуально. 
Управляющая компания, в свою 
очередь, обязана отреагировать 
немедленно.

- Кузбасс стал вторым пилот-
ным регионом в России по вне-
дрению новой мобильной услуги. 
К ней уже подключились десять 

тысяч жителей области, а до кон-
ца года, надеемся, подключатся 
абсолютно все, - отметила за-
меститель профильного мини-
стерства.

Светлана Зубова уточнила: мо-
бильное приложение доступно 
только для собственников квар-
тир, для хозяев частных домов 
вопрос решится чуть позже.

- Но он непременно решит-
ся. Заявок с вескими для этого 
аргументами много. Можно се-
бе представить, ведь добраться 
человеку из частного сектора в 
управляющую компанию, чтобы 
заплатить за свет, воду и элек-
тричество, куда сложнее, чем 
жителю городскому, - поясни-
ла Светлана Зубова.

Войти в мобильное приложе-
ние «Госуслуги. Дом» можно по 
специальному QR-коду, который 
уже есть на квитанциях об оплате 
жилья, подъездах домов, сайте 
министерства ЖКХ Кузбасса и 
портале «Госуслуги».

Новое приложение будет оповещать всех собственников об общедомовом 
собрании, там же можно будет увидеть и итоговый протокол.
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Елка региона засияла 
огнями на ВДНХ
Екатерина САРДАКОВА

Сергей Цивилев пригласил россиян 
посетить кузбасскую елку в Москве.

На выставке «Россия» на ВДНХ зажгли огни на елках, 
украшенных с региональным колоритом. Праздничная иллю-
минация украсила 90 елок: 89 - по числу регионов в стране, 
а 90-я олицетворяет саму международную выставку-форум.

Напомним, елки наряжали с региональным колоритом. 
Ее украсили шары из угля, национальные шорские куклы и 
подносы, расписанные в уникальной кемеровской технике.

Глава региона Сергей Цивилев пригласил россиян по-
сетить кузбасскую елку в Москве.

- У нас получилась очень красивая елка, с яркими но-
вогодними игрушками и оригинальными работами наших 
кузбасских мастериц. Приглашаю гостей ВДНХ побывать 
там и сделать праздничные фото. И, конечно, советую всем 
нашим жителям, кто вместе с детьми отправится в Москву 
на новогодние каникулы, увидеть эту красоту и посетить 
стенд Кузбасса, - сказал губернатор Сергей Цивилев.

Изготовлением игрушек, которыми украсили кузбасскую 
елку, занимались местные мастера. Угольные шары с сюже-
тами о промышленности, природе и культуре региона - дело 
рук кемеровской художницы Веры Ловчиновской. Мастер 
Ольга Парухина из Прокопьевска расписала пять подносов 
в традиционной кемеровской технике, созданной на основе 
жостовской и нижнетагильской техник. А Наталья Шелбога-
шева из Калтана изготовила две куклы из текстиля с искус-
ственным мехом и традиционными шорскими украшениями. 
Каждая куколка - своеобразный рассказ о жизни, быте, 
обрядах и праздниках этого коренного народа Кузбасса.

Полюбоваться елками и стендами регионов России мож-
но каждый день до 12 февраля включительно, кроме по-
недельника.

Весной все елки высадят на территории комплекса в 
память о выставке-форуме и как символ единства 89 реги-
онов России. А по итогам проекта «Елки России на ВДНХ» 
выпустят каталог, в котором соберут описания наиболее 
интересных елочных украшений. Верим, что в этом каталоге 
будут и игрушки кузбасских мастеров.

На кузбасской елке 16 игрушек 
с региональным колоритом.
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Елизавета ДОБРОЛЮБОВА

Регион ждет 
похолодание 
до -29 градусов 
с сохранением ветра.

Такого теплого начала зи-
мы - ни фактической, ни ка-
лендарной - в Кузбассе давно 
не было. За исключением не-
скольких дней в начале ноя-
бря, когда температура опу-
скалась чуть ниже 20 градусов 
со знаком минус, все осталь-
ные дни были относительно 
теплыми. 19 ноября стол-
бики термометров в отдель-
ных районах области и вовсе 
поднимались до +15 граду-
сов. В итоге среднемесячная 
температура оказалась выше 
нормы на три-четыре градуса. 
Удивили и первые дни дека-
бря. Календарная зима на-
чалась с ледяного дождя, и 
буквально все тротуары и до-
роги оказались небезопасны 
для пешеходов и водителей.

Но впереди Кузбасс ждет 
еще одно испытание - мо-
розы. Сильное похолодание 
ожидается с 7 декабря, сооб-
щили синоптики Кемеров-
ского гидрометцентра. При 
этом понижение температур 
по северу области будет на-

блюдаться уже со вторни-
ка, 5 декабря. Днем воздух 
прогреется до -7...-12 граду-
сов, по северу области будет 

-18 градусов, по югу -4 граду-
са. При прохождении теплого 
атмосферного фронта ожи-
дается усиление ветра. Так, 

ночью он будет дуть со ско-
ростью 8-13 метров в секунду 
с порывами до 13-18 метров 
в секунду, днем 3-8 метров в 
секунду с порывами до 14 ме-
тров в секунду. Осадки будут 
в виде снега, переходящего в 
мокрый снег, также прогно-
зируются гололедные явле-
ния.

В среду, 6 декабря, ночью 
температура воздуха соста-
вит -7...-12 градусов, местами 
опустится до -21 градуса, по 
югу области теплее -1...-6 гра-
дусов. Днем будет -2...+3 гра-
дуса, но в течение дня ха-
рактер погоды начнет резко 
меняться, на смену циклону 
придет антициклон, который 
принесет холодные воздуш-
ные массы из районов Яку-

тии. В связи с прохождением 
сразу нескольких холодных 
фронтов кузбассовцев ждут 
сильные осадки в виде снега, 
мокрого снега, метели, голо-
ледица. Ветер будет южный 
с порывами до 20 метров в 
секунду.

В четверг, 7 декабря, но-
чью температура понизится 
до -16...-21 градуса, места-
ми до -29 градусов, по югу 
до -6...-11 градусов. Днем 
основной фон будет в пре-
делах -14...-19 градусов, ме-
стами -26 градусов, по югу 
-6...-11 градусов. Ветер сме-
нит направление на северное, 
его порывы днем будут до-
стигать 17 метров в секунду. 
Ожидается снег, метели, го-
лоледица на дорогах.

Кузбасс

В Кемеровскую область идут 
морозы

В Кузбассе из-за непогоды объявили 
штормовое предупреждение.
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 ■ КСТАТИ

Все службы перевели 
в режим повышенной 
готовности

В связи с резким похолоданием, гололедицей и порывистым ве-
тром дорожные и коммунальные службы Кузбасса переведены в 
режим повышенной готовности. Дорожники чистят транспортные 
магистрали и тротуары, обрабатывают их противогололедными 
материалами. Муниципалитетам также рекомендовано проверить 
надежность креплений остановок, беседок и скамеек, а также 
состояние линий электропередачи. Необходимо подготовить ава-
рийные бригады и обследовать пункты временного размещения.

Сообщить о происшествиях из-за неблагоприятных погодных 
явлений можно по номеру 112 или следующим телефонам:
В Кемерове

 ✓ МБУ «Кемеровские автодороги» - (384-2) 67-00-00;
 ✓ МБУ «Жилкомцентр» - (384-2) 31-23-32;
 ✓ Кемеровская служба спасения - (384-2) 77-05-05.

В Новокузнецке
 ✓ Управление по защите населения и территории - (384-3) 32-15-

15, 32-16-16, 32-17-17.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

При какой погоде ребенок 
может не ходить в школу

В связи с предстоящим похолоданием многие ро-
дители пытаются вспомнить, при какой температуре 
воздуха ребенку можно не ходить в школу.

В разъясняющем видеоролике Министерства обра-
зования Кузбасса указаны следующие температуры:

 ✓ при -27 градусах и ниже в школу могут не идти 
ученики 1-4 классов;

 ✓ при -30 градусах - ученики 1-6 классов;
 ✓ при -32 и ниже - ученики 1-8 классов;
 ✓ при -36 и ниже - ученики 1-11 классов.
При этом уточняется, что решение отправлять 

или нет ребенка на занятия в такие морозы, при-
нимают родители. Школы будут работать в любом 
случае.

 ■ НА ЗДОРОВЬЕ

Почти полтора миллиона кузбассовцев 
прошли диспансеризацию
Светлана КАРАВДИНА

По ее итогам 57 тысяч 
человек были направлены на 
дополнительные обследования.

1 миллион 378 тысяч жителей Кемеровской области 
с начала 2023 года прошли плановую диспансериза-
цию. Свое здоровье проверили 895 тысяч взрослых и 
483 тысячи детей. Об этом сообщили в региональном 
Минздраве.

Самый лучший охват населения диспансеризацией, 
по данным регионального Министерства здравоохране-
ния, в Чебулинском, Яйском, Тяжинском, Ижморском 
муниципальном округах и Анжеро-Судженске.

- Медобследования становятся для людей доступ-
нее, в том числе благодаря сельским ФАПам, работе 
передвижных диагностических комплексов. Для дис-
пансеризации людям с отдаленных территорий уже не 
надо выезжать за пределы своего населенного пункта. 
Особое внимание уделяем детской диспансеризации, 
все школьники прошли осмотры до начала учебного го-
да, - подчеркнул губернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

Напомним, диспансеризация направлена на то, чтобы 
оперативно выявить возможные болезни и вовремя 
начать их лечить. Она предполагает фиксированное 
количество необходимых обследований. Если у па-
циента выявляется патология, он направляется на 

дообследование для уточнения диагноза. К слову, в 
этом году углубленные обследования по итогам дис-
пансеризации прошли более 57 тысяч человек.

Кузбассовцы в возрасте от 18 до 39 лет могут 
пройти диспансеризацию раз в три года, после 40 лет 
ее нужно проходить ежегодно. Ее можно пройти в 
поликлинике по месту прикрепления, во врачебной 
амбулатории или фельдшерско-акушерском пункте, а 
также в мобильных пунктах. Записаться можно по еди-
ному номеру 122 или через регистратуру поликлиники.

Уникальная
коллекция

12+

150
РУБЛЕЙ

По всем вопросам звоните по телефонам:
(384-2) 35-38-09, 8-923-505-1146

Наш адрес: г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, каб. 406.

1 Легендарные полководцы 
древности

2 Полководцы Древней Руси
3 Святые заступники Руси
4 Цари-полководцы
5 Полководцы Ивана Грозного 

и Смутного времени
6 Полководцы Петра I
7 Фельдмаршалы XVIII века
8 Флотоводцы
9 Полководцы Екатерины II
10 Полководцы 1812 года, 

книга 1
11 Полководцы 1812 года, 

книга 2
12 Полководцы Империи
13 Полководцы Первой мировой
14 Белые. Полководцы
15 Красные. Полководцы
16 Троцкий и Махно
17 Полководцы Великой 

Отечественной, книга 1
18 Полководцы Великой 

Отечественной, книга 2
19 Полководцы Великой 

Отечественной, книга 3
20 Георгий Жуков.

Диспансеризация помогает выявить 
различные заболевания на ранней стадии, 
поэтому ее обязательно нужно проходить.
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Лев ИЛОНОВ, 
Лилиана ГАРИФУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

Этот сериал режиссер Жора Кры-
жовников снял, вдохновившись книгой 
журналиста Роберта Гараева «Сло-
во пацана: Криминальный Татарстан 
1970 - 2010-х». По сути, документаль-
ное произведение о самых жестоких 
группировках, коих в Казани было 
больше сотни. Делили территории, 
воевали за них, жили по своим прави-
лам… Своя иерархия, своя дисципли-
на - именно в Казани все это началось 
значительно раньше, чем в других ре-
гионах.

Волна общественного недовольства 
по поводу съемок вспыхнула еще зимой 
2022 года, во время кастингов в Каза-
ни и Набережных Челнах. Тогда попро-
бовать себя в роли бандитов пришли 
тысячи парней от 14 до 21 года. Как 
говорила кастинг-директор Юлия 
Марина, перед ней стояла задача 
найти актеров именно в Татарстане, 
чтобы в точности передать зрителям 
местный колорит.

ДЕПУТАТЫ ПРОТИВ
Съемочную группу консультиро-

вали бывшие бандиты, сотрудни-
ки МВД на пенсии и просто лю-
ди, лично пережившие на себе все 
«прелести» той бандитской эпохи. 
Но в связи с опасениями, что после 
выхода сериала в Татарстане прои-
зойдет новый всплеск подростковой 
преступности, кастинг на террито-
рии республики были вынуждены 
свернуть. Съемки в итоге прошли 
в Ярославле.

(Для понимания: сериал можно по-
смотреть только на платной онлайн-
платформе. И поднятая вначале 
шумиха, возможно, своеоб разный 
пиар. Вот только похоже, что он вы-
шел из-под контроля. В Татарста-
не подростки сначала ради шутки 
создали телеграм-каналы и назвали 
их в честь казанских ОПГ. А потом 
стали делить территорию и забивать 
стрелки.)

- Я смотрела трейлер и должна 
констатировать, что кадры насилия 
внушают ужас, - говорит детский 
омбудсмен Татарстана Ирина Волы-
нец. - Это культивирование жесто-
кости и романтизация бандитизма. 
И подростки, насмотревшись на это, 
начнут делать так же! Я очень наде-
юсь, что депутаты примут меры. Вдо-
бавок я готовлю обращение в проку-
ратуру и Роскомнадзор. Подростки 

не должны увидеть насилие на экра-
нах. И не стоит забывать, что сейчас 
Казань - центр притяжения туристов 
со всего мира, а этот сериал испортит 
нам всю репутацию!

В случае признания контента не-
допустимым к просмотру сериал за-
претят к показу. Плохо лишь то, что 
за это время миллионы несовершен-
нолетних и молодежь уже успеют его 
увидеть…

И НЕ ТОЛЬКО ДЕПУТАТЫ
Отреагировал на происходящее гла-

ва республики Рустам Минниханов:
- Мы это проходили и не имеем 

права допустить повторения собы-
тий прошлого. И вообще мы должны 
отреагировать на такие сюжеты, такие 
фильмы.

Силовики тоже не совсем понима-
ют, для чего снимать сериал о тех, ко-
го они тогда задерживали за зверства 
на улицах. Ветеран МВД Татарстана 
Дамир Биктагиров вспоминает свою 
работу:

- У меня неоднозначное отношение 
к этому сериалу. Его можно посчитать 
как вредным, так и вполне историче-
ски достоверным. Это наша жизнь, 
которую мы прожили. Я рос в то вре-
мя и хорошо помню все. Кто-то из нас 
тогда остался свободным от всего это-
го человеком. В том плане, что к нам 
не прилип этот криминальный мир. 
А кто-то, наоборот, влился и без этого 
не представлял себя. Многим моим 
одноклассникам пришлось пройти 
через это. Кто-то был «чушпаном», 
кто-то стал лидером в преступном 
мире. Да, было сложно. Все, что опи-
сывается в этом сериале, имело место 
быть. К сожалению, на мой взгляд, 
часть героев была слишком роман-
тизирована. Я бывший сотрудник 
милиции и считаю, что он был снят 
с каким-то умыслом. И хорошо было 
бы, если бы в финале все же объяс-
нили, что не все так просто и за все 
надо платить.

ЗАПРЕТИТЬ НЕЛЬЗЯ СМОТРЕТЬ?
Впрочем, идею запрета поддержи-

вают не все. Прокурор Татарстана 
Альберт Суяргулов уверен, что это вы-
зовет только лишний интерес к «Сло-
ву пацана»:

- Была «Бригада», и сегодня у нас 
много таких фильмов, где так или 
иначе романтизируется преступность. 
Но сериал - вид искусства и имеет 
право на жизнь. Так что надо раз-
бираться с тем, как его преподносят. 
Как его отдельные силы пытаются ис-
пользовать в своих интересах. Я ходил 
в Эрмитаж и видел картину «Даная». 
Смотрел и думал: «Чего тут красиво-
го?» А потом, когда узнал историю 
картины, что в нее вкладывал худож-
ник, я посмотрел на это произведе-
ние уже другими глазами. Ко всему 
нужно подходить с головой. Поэто-
му думающие люди всегда сделают 
правильные выводы, а не думающие 
начнут поддаваться массовому пси-
хозу и кричать: «Плохой, запретить!» 
Считаю, что папам и мамам нужно 
спокойно общаться с детьми на тему 
этого сериала, объяснить, что тогда 
все было именно так, а сейчас вот 
спокойно ходим по улицам и никто 
нам головы не пробивает…

Мама погибшего 
Егора воспитывала 
сына одна. Как ей помочь 
финансово, читайте на сайте

И НЕ ТОЛЬКО ДЕПУТАТЫИ НЕ ТОЛЬКО ДЕПУТАТЫИ НЕ ТОЛЬКО ДЕПУТАТЫИ НЕ ТОЛЬКО ДЕПУТАТЫ

«Подростки, насмотревшись, 
начнут делать так же!»

Спорная тема 

В Казани 

опасаются, 

что из-за сериала про 

местные группировки 

«Слово пацана» 

на улицы вернутся 
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Хороший ли пример? Сериал рассказывает о всплеске 
преступных группировок в Казани в  80-е годы 
и включает в себя множество сцен насилия. 

Регина РАХИМОВА
(«КП» - Иркутск»)

Жестокости и без того 
хватает: в Иркутске 
подростки убили 
15-летнего школьника 
на остановке 
четырьмя 
ударами ножа.

Новость, что нападавшие 
насмотрелись нашумевше-
го сериала и перенесли ки-
но в жизнь, официально не 
подтвердили.

- Как я моего млад-
шенького хоронить бу-
ду? Как я его в гроб по-
ложу? - 43-летняя Дарья 
Ф. из Иркутска рыдает, 
кричит. Поздно вечером 

2 декабря на ее 15-летнего 
сына Егора напала толпа 
подростков на остановке 
«Лисиха». За что распра-
вились с 15-летним маль-
чиком, сейчас выясняется. 
Мальчишку как минимум 
четыре раза ударили но-
жом! На глазах у прохожих.

Когда раздался звонок от 
следователя, Дарья услы-
шанному не поверила, ре-
шила: может, ошиблись? 
Но, увы, ее ребенка уби-
ли…

- Поехала на опознание. 
А там мой мальчик… На 
сына, как мне сказали, на-
пала группа якобы, все не-
совершеннолетние.

Но позже эту инфор-
мацию уточнили: возраст 
нападавших - от 15 лет до 
21 года. Всего сейчас за-
держаны шесть человек по 
делу. Оно заведено по ста-
тьям «убийство» и «хули-
ганство». За что убили де-
вятиклассника? Компания 
(которая напала) вышла из 
сауны, подошли к пятерым 
парням на остановке. Сло-
во за слово - драка, убий-
ство…

Была информация, ко-
торая сразу после траге-
дии всплыла во многих 
пабликах, якобы нападав-
шие  насмотрелись нашу-
мевшего сериала, а потом 

перенесли кино в жизнь, 
но пока это только со слов 
кого-то из компании. На 
допросе задержанные за-
явили, что этого фильм не 
видели. Об этом сообщи-
ли МВД, омбудсмен Ир-
кутской области Светлана 
Афанасьева, Следствен-
ный комитет.

Мама мальчика сейчас 
готовится к похоронам сы-
на. В соцсетях для семьи 
организовали сбор, ведь 
детей (у Егора еще есть 
старший брат, ему 22) она 
воспитывает одна. Кроме 
того, власти Иркутска ото-
звались на беду и обещают 
помочь посильно...

«С какого района, чушпан?»
 � БЕДА

 � СПРАВКА «КП» 

Основан на реальных событиях
Роберт Гараев, автор книги «Слово пацана. Криминальный Татарстан 1970 - 2010-

х», сам, еще будучи школьником, состоял в местной группировке «Низы». И спустя 
время решился рассказать об этой стороне жизни советской Казани.

Начиная с 1960-х годов в столице ТАССР стали появляться уличные группировки. 
Этому явлению позже дадут свое название - «казанский феномен». В дальнейшем 
«опыт» татарстанских преступников был перенят и в других городах Советского Союза. 
Участники банд устраивали массовые драки, нередко заканчивавшиеся смертями.

Особо своей жестокостью запомнились ОПГ «Хади Такташ», лидер которой Раджа 
сейчас отбывает наказание в «Черном дельфине», и ОПГ «Тяп-Ляп», которая зани-
малась в числе прочего и заказными убийствами. Усмирить весь этот беспредел 

местным властям удалось лишь ближе к 2000-м.
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Время первых:

как сложилась жизнь кузбассовцев, 
попавших в Книги рекордов России
Лариса МАКСИМЕНКО

Они продолжают 
удивлять 
и вдохновлять...

Недавно мир отметил 
День «Книги рекор-
дов Гиннесса». А в РФ 
вспоминали рекорды в 
своих реестрах. «КП» 
нашла семьи кузбас-
ских рекордсменов, 
чтобы рассказать, как 
это было и что было 
дальше.

ПАРАШЮТИСТКА 
ПОЧТИ В 100 ЛЕТ!

Мария Колтакова. 
Прыгнула с парашютом 
в 93 и в 95 лет!

Ее первые в жизни 
прыжки (с 3000 и с 4200 
метров!) вошли в «Кни-
гу рекордов России» в 
2015 и 2017-м. А при-
шедшая слава помогла 
мечте: узнать, как погиб 
брат Женя в конце вой-
ны, в последних боях с 
японцами.

Ведь первый пры-
жок она, белогородка, 
фронтовая медсестра 
Маша Шамаева из Бе-
лова, дошедшая в Ве-
ликую Отечественную 
с боями до Праги, по-
святила старшему бра-
ту Евгению Шамаеву и 
говорила СМИ об этом 
не раз. И девушка-по-
исковик с Камчатки, 
прочитав про прыжок 
«стальной» бабушки и 
мечту, вместо отпуска 
поехала на Курилы, 
вышла на поисковика, 
оказавшегося сыном 
одного из десантников 
(исторического совет-
ского десанта 1945 года 
на занятый японцами 
остров Шумшу). И у не-
го в архиве и письмах, 
собираемых с 1960-х, о 

подвиге и победе десан-
та, оказались данные и 
о Жене и даже его фото! 
И как геройски погиб 
18.08.1945 при штурме 
острова, ставшего по-
следним полем битвы 
Великой Отечествен-
ной войны.

- Да, это мой Женя! - 
закричала Мария Дени-
совна, как пришла ей 
эта весть с фотографией 
с Тихого океана.

И дальше на счету ее 
уж 16 рекордов в «Кни-
ге рекордов России». 
И среди них даже, как 
водила новый танк в 99, 
как стояла на гвоздях 
в 100 лет… А зачем ей 
столько рекордов?

- Я живу за них за 
всех: за брата, за по-
гибших и рано ушед-
ших фронтовых подруг. 
Придет время, встретят, 
спросят, как жила, что 
видела, я и расскажу, - 
говорит фронтовичка.

...А в 101 она немно-
го сдала, затосковала, 
в комнате появились 
«ходунки»... Но вдруг - 
селфи. От редактора 
«Книги рекордов Рос-
сии»: «Мария Дени-
совна, Вам пламенный 
привет с Северного по-
люса! Северный полюс, 
вот он!». И глаза ее заго-
релись. И подруга, био-
граф Ольга Северина, 
увидев это, предложи-
ла. И Мария Денисов-
на написала на своем 
канале «Ветеран Мария 
Колтакова», чтобы, кто 
хочет, слал ей привет. 
И за два месяца этой 
осени ей написали 500 
человек со всей России 
и 17 стран мира! И ей 
сказала «Мария!» и по-
желала здоровья даже 
дочь вождя африкан-
ского племени, рисуя 
в воздухе сердечки...

- И люди дарили ей 
улыбки и теплоту сер-
дец, - говорит Ольга. - 
И марафон приветов 
закончился, а письма 
идут. И это уникум 
ветерана Марии Де-
нисовны, связавшей 
своей столетней ниточ-
кой жизни поколения 
и народы. И это смог 
сделать один человек. 
И если бы ее примеру 
последовал в мире каж-
дый...

И здоровье ветерана 
стало лучше.

- Все эти дни мне бы-
ло приятно знать, - го-
ворит Мария Денисов-
на, - что кто-то в другом 

городе, стране думает, 
помнит обо мне. По-
верьте, я чувствовала 
это... Ваша Мария Де-
нисовна.

ЗЛАТОВЛАСКА
Лада Гордеева. В чет-

вертом классе ее имя 
вписали в «Книгу ре-
кордов России» (номи-
нация «Самые длинные 
волосы в 10 лет»). Воло-
сы Лады в 2019-м были 
133 см при росте 150 см.

...Принято считать: 
смотреть на воду в реке, 
на огонь в очаге можно 
бесконечно. Но когда 
видишь девочку с таки-
ми длинными золоти-
стыми косами в лучах 
солнца, то глаз вообще 
не оторвать.

Лада родилась с во-
лосами уже длиннее 
нормы. А к четвертому 
классу чудесные волосы 
выросли почти до щи-
колоток.

- Мы и сами не заме-
тили, как... - вспомина-
ет мама Ирина. - Труд-
ностей с расчесыванием 
не имели. Шампунь, 
ополаскиватель, все.

И о рекордах семья и 
не думала. Но побывали 
во Вьетнаме, Китае, там 
волосы девочки вызва-
ли восторг.

- Люди даже не спра-
шивали, откуда мы… 
По косам узнавали. 
Мы слышали со всех 
сторон: «Россия! Рос-

сия!». И нас просили 
сфотографироваться 
на память.

А потом Лада на ка-
никулах решила поис-
кать интересные фак-
ты по музыке в книгах 
рекордов (она училась 
музыке, пела в хоре и 
успешно выступала на 
Всероссийских кон-
курсах академическо-
го пения). И с удив-
лением сказала маме, 
что в «Книге рекордов 
России» есть даже раз-
дел про волосы. И се-
мья измерила волосы 
Лады, вроде бы и шу-
тя, и отправила фото, 
заявку. И рекорд волос 
Лады взяли!

Сейчас она в вось-
мом классе, перееха-
ла из Новокузнецка в 
Москву, учится в лицее 
при университете Выс-
шей школы экономики.

- Косы носит все так 
же, но длину мы немно-
го подрезали, - говорит 
мама.

Лада никогда не ду-
мала о карьере модели. 
Она мечтает о медици-
не и изобрести лекар-
ство от рака. А ее рекорд 
Златовласки нынче 
превзошла девочка с 
волосами 148 см.

РАБОЧИЙ-
РЕКОРДСМЕН

Николай Губеев. 
В 80 лет получил зва-
ние «Ветеран труда». 

В 83 стал героем но-
минации «Наибольший 
возраст получения зва-
ния «Ветеран труда» в 
«Реестре рекордов Рос-
сии».

Вообще-то его шах-
терский стаж 41, об-
щий - 46 лет. А почему 
звание задержалось, 
неизвестно. И если вы 
скажете: «Подумаешь, 
«корочки»...». То оби-
дите героическую эпоху 
Труда.

...Он же работал с 
11 лет, с Великой Оте-
чественной.

- Старики в совхозе 
сказали: «Пора учить-
ся сеять хлеб», - и мы, 
дети, пошли… Так я 
учился пахать на быках, 
а старики шли и зерно 
сыпали... - рассказывал 
Николай Прокопьевич.

И так во взрослых 
сельхозработах про-
шло все детство. А вы-
рос - приехал по на-
правлению на шахту в 
Ленинск-Кузнецкий.

А каким был его пер-
вый день под землей?

- Нас пять-шесть че-
ловек. Все шахтеры 
надежные, старше. Да, 
взрывали пласт. Да, та 
первая моя смена про-
шла, и вот я уже стою в 
графике дальше.

И так был в графи-
ке всю жизнь, на шах-
те им. 7 Ноября, про-
ходчиком, «грозом»... 
И пенсия застала в 
1990-м под землей, и 
он работал дальше… 
И шахта подарила осо-
бенное везенье. В ЧП 
не был. Но выходил 
дважды без света. Раз 
капля на лампу на ка-
ске попала, вырубила. 
И он, в конце смены 
оказавшись без света, 

налетел на в тот день 
спущенные в шахту 
бревна, рельсы.

- И меня концом же-
леза по губам, зубы 
вылетели, очухался, 
понял, что надо вы-
бираться, метров 400 
по темноте прошел… 
А второй раз лампа по-
гасла, когда отнес ку-
валду механику и назад 
шел. С километр при-
шлось без света шагать, 
слава богу, не заплутал, 
хотя мог.

А последний день его 
под землей...

- Мы занимались 
эстакадой. Человек 
восемь мне помогали. 
Закончилась смена. 
Я сказал: «Все!». И под-
нялся наверх.

И, став неработа-
ющим пенсионером, 
переделав дома все де-
ла,... вернулся на шах-
ту...

А последний его год 
в «трудовой» - 2003-й, 
ему уж было под 70...

И имел грамоты, и 
за наградами не гнал-
ся. И прошли еще годы, 
и, встретив товарища, 
услышал, все с бригады 
давно ветераны труда, и 
это еще и льготы.

- Задумался отец, 
сходил, спросил, может 
ли стать ветераном тру-
да, ответили: не хвата-
ет стажа. Да как так не 
хватает? - вспоминает 
дочь Татьяна - Позже 
отец оформил инва-
лидность, она дала те 
же льготы. И «ветеран-
ское» стало вроде и не 
нужно. Но я видела: 
отец из-за него пере-
живает. Столько лет 
честно отработал - и 
не заслужил... И вот в 
2015-м отца вызвали, 
вручили, наконец, удо-
стоверение «Ветеран 
труда». Он был так рад.

И в 2018-м внук от-
правил в «Реестр рекор-
дов» скан документов 
со словами, что будет 
деду подарок. И рекорд 
утвердили. И ветеран 
труда Губеев, узнав, 
улыбнулся... Потом 
пошли обычные буд-
ни. Но дом его попал 
под снос. И переехал 
ветеран, и вроде все 
хорошо. Но вскоре тя-
жело заболел и весной 
2020-го умер.

- И он остается при-
мером отношения к 
Труду, - говорят род-
ные, - нам и всем, кто 
его знал.

Выполнение фигур 
высшего пилотажа 
в 95 лет! Это Мария 

Денисовна Колтакова!
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Лада в 10 лет с рекордной 
длиной волос 133 см.
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Самый старый 
ветеран труда в РФ - 
Николай Прокопьевич 

Губеев - с внуком.
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Следствие ведет

 
Ульяна СКОЙБЕДА

Этим летом певица Слава, автор 
гимна всех разведенок «Одинокой 
кошкой, гордым диким зверем...», по 
собственному выражению, «подбу-
ханная» вышла в эфир запрещенной 
соцсети и пьяно прорыдала: «Тебя 
осудят и посадят, потому что ты урод! 
Гнойный урод…»

Обращалась звезда к пластическому 
хирургу Тимуру Хайдарову, который 
в августе прошлого года перешил ей 
грудь и сделал это, по ее мнению, так 
плохо, что певица «весь год пила», «не 
могла тр… (заниматься любовью. - 
Ред.) ни с кем» и потратила миллион 
двести тысяч рублей на переделку. В 
доказательство певица показала в ка-
меру собственно грудь - с широкими 
некрасивыми коричневыми рубцами.

Автор груди Хайдаров не растерял-
ся и переспросил подписчиков: кто, 
мол, его обвиняет?

- Слава и Люба? Которые вымогали 
сначала крупную сумму денег!

Слава и Люба, сиречь певица Лю-
бовь Залмановна Успенская («Люба, 
Любонька, целую тебя в губоньки»), 
написали на Хайдарова за клевету, а 
Хайдаров на них - за вымогательство; 
оказалось, он делал операцию и Лю-
бе, и теперь одна звезда требовала с 
него пять миллионов, другая - десять, 
врач отказался платить, потому Слава 
и выложила видео.

На сцену выпрыгнул Филипп Кир-
коров, задрал майку (он все время 
раздевается, я волнуюсь) и предъявил 
переделанного Хайдаровым блогера 
Даву и собственный животик, пере-
черкнутый шрамом, как от кесарева: 
это были аргументы в защиту хирурга, 
как по мне, сомнительные.

Все вместе выглядело как драка 
клоунов в шапито, и я, криминаль-
ный журналист, никогда не заинтере-
совалась бы этой склокой: я не читаю 
светскую хронику, не знаю, кто такой 
Дава, мне глубоко неинтересно, есть 
ли у него кубики на прессе.

Но адвокат Любови Успенской и 
Славы Елена Сенина заявила, что по-
сле скандального эфира Славы пе-
вице стали писать в личку десятки 
обычных, незвездных потерпевших 
и присылать фотографии.

Разные груди: правая и левая пу-
гающе разной формы, разного раз-
мера, на разной высоте, с шишками 
и складками, так что визуально груди 
не две, а четыре. Гниющие язвы. Швы 
произвольной формы: в виде глаза 
со зрачком-штырьком посередине, 
в виде креста.

«Что это? - ужасались читатели, 
заглянувшие в созданный пациен-
тами под руководством Сениной 
телеграм-канал «Мясная лавка Хай-
дарова». - Это пластическая, то есть 
эстетическая, хирургия? Мою бабуш-
ку оперировали в полевом госпитале 
в 43-м, у нее примерно такой шрам 
был! Мне в районной больнице ап-
пендицит вырезали аккуратнее, шва 
не видно!»

Посыпались рассказы участниц 

про попытки суицида, 
ушедших мужей, анти-
депрессанты и невоз-
можность смотреть на 
себя в зеркало.

- По моим сведе-
ниям, там более семи-
десяти человек изуро-
дованных, - высказался по 
ТВ доктор медицинских наук, пла-
стический хирург Александр Тепля-
шин. - Это беспрецедентный случай, 
ни у нас, ни в мире такого нет! И это, 
конечно, нельзя безнаказанно остав-
лять…

Адвокатское бюро «Рагозин, Сени-
на и партнеры» объявило, что ока-
жет помощь обратившимся по поводу 
Хайдарова бесплатно, это для бюро 
миссия и социальный проект.

Не могла остаться в стороне от 
борьбы за здоровье трудящихся и 
«Комсомольская правда».

САМОРОДОК 
ИЗ КАЛЬЯННОЙ

Итак, кто такой Хайдаров?
Приезжий из Узбекистана, 35 лет, 

гражданство России получил по про-
грамме переселения соотечественни-
ков, распределился в Воронеж, где 
работал обычным хирургом, по соб-
ственному почину поехал в Москву на 
пятимесячные (!) курсы пластической 
хирургии при РУДН, во время обуче-
ния, чтобы выжить, подрабатывал у 
соотечественников в кальянной, в 
декабре 2015 года получил диплом 
и сразу встал к станку резать груди. 
Обо всем Тимур сам рассказывал в 

интервью, в том числе в интервью 
«КП»: «Я стал первым в Воронеже 
пластическим хирургом».

Потрясающая воля к победе, конеч-
но. Правда, тот же Тепляшин говорит, 
что врач с опытом даже в пять лет 
«осознанно делать операции, тем бо-
лее пластические, качественно про-
сто априори не может», «хирургом он 
может называться с натяжкой», «надо 
лет 10 - 12 побыть ассистентом», но 
маемо, шо маемо (факты есть факты).

В Москву самородка пригласила 
хозяйка клиники «Время красоты» 
Яна Лапутина и быстро рассталась с 
ним. Почему?

Да потому что - так передавала 
слова Яны общественница в сфере 
пластической хирургии Александра 
Рашель - «Хайдаров жил с телефо-
ном», как-то: суетился в операци-
онной, снимал себя и лежащую в 
отключке пациентку телефоном на 
селфи-палке, показывал швы и с ва-
риациями причитал: «Да-да-да, вот 
какая красота у нас получилась! Де-
вочка будет очень довольна!» - и все 
это выкладывал в соцсеть.

Забегая вперед, фразочка «Девочка 
очень довольна» намертво прилип-
ла к участникам скандала, пациенты 
показывают под нее свои струпья и 
беспрерывно глумятся; эти же сло-
ва - «Девочка будет довольна» - вдоль 
и поперек написаны в лифте клини-
ки Хайдарова, особенно прикольно, 
когда в нем едет Киркоров.

Ну то есть от ноу-хау своего юный 
хирург не отказался, стал первым в 
России, кто чуть не оперировал в пря-
мом эфире и смело продвигал свою 
работу через соцсеть, хотя ретрогра-
дам типа меня эти ужимки кажутся 
пошлыми.

Рассказывает пластический хирург 
Александр Вдовин (считает себя по-
страдавшим, потому что в ягодицах у 
него загнили поставленные Хайдаро-
вым импланты): «Все, что он имеет, 
это я ему дал. Я познакомился с ним… 

по-моему, это называлось Бал медиков 
в Санкт-Петербурге, мы все бухали и 
гуляли, и вот они ко мне прицепились, 
прицепились так, что не отцепить бы-
ло клещами, а потом понеслось: так 
как я в то время был довольно извест-
ным пластическим хирургом, занимался 
глазами, у меня было очень много паци-
ентов, и я ему их давал… на грудь, на 
абдоминопластику, а он мне возвращал 
обратно на глаза, потом знаешь что 
сказал? Пошел я на…! <Взамен>… он 
мне обещал отдавать процент - это 
нормальная практика у врачей: от-
давать процент с того, сколько он за-
работает; ну, он и этого не сделал. Он 
меня уверял, что он работал там у себя 
в этом Узбекистане, что он был там 
лучшим по имплантам! Обидел доктора 
Алекса, того, кто его поднял из говня-
шек, с этого вытащил, из кальянной! 
Забыл, как сидеть и жрать нечего?»* 
Также Алекс подтвердил слова вы-
шеназванной Рашели, что Хайдарову 
в Москве «жить было негде» и «они 
нищие когда приехали, они жили» у 
Александра.

Важное уточнение: все эти цитаты - 
нарезка прямых эфиров Вдовина в 
запрещенной сети и интервью телека-
налам, на просьбу «КП» об интервью 
хирург молча заблокировал меня, а 
Хайдаров, в свою очередь, подал на 
коллегу в суд за оскорбление чести и 
достоинства. В чем-то Тимура можно 
понять: Вдовин - известный любитель 
переодеться в женское платье, так 
что огласка, кто у кого жил, имеет 
двусмысленный оттенок, да.

С другой стороны, Хайдаров сам 
рассказывал в интервью о нищей 
юности: «Было время, пять лет назад, 
у меня не было денег купить книжку», 
«Где-то на Ютубе, где-то в Инста-
граме (запрещенная сеть. - Ред.), где-
то на конференциях <подсматривал, 
как делать операции>», «Потому что 
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Кажется, 
Филипп 

Киркоров стал 
талисманом хирурга 
Хайдарова (слева).
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Легендарный лифт в клинике 
пластической хирургии.
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* Диалоги в чате литературно 
обработаны. Из цитат удален мат.

 автор и правоохранительных 

Россия
www.kp.ru



Скойбеда

     «Сиськин бунт» и скандал        со звездным доктором покажут,
   являются ли пластические        хирурги неприкасаемой кастой 

 05.12.2023 13

у меня никогда не было наставника, 
так получилось, что я самоучка» (Те-
пляшин с его «10 - 12 лет побыть уче-
ником» плачет и курит в сторонке). В 
общем, на какие именно слова Вдо-
вина обиделся герой, неизвестно: ад-
вокаты обеих сторон отказались рас-
крыть «КП» содержание иска.

После Лапутиной чудо-доктора 
стали принимать в хорошие крутые 
клиники - «Олимп», GMTClinic. Со-
трудники некоторых клиник дели-
лись в соцсети: «Приятный человек в 
коллективе, веселый, до ночи в опера-
ционной», «Ободрил меня после опера-
ции: «С такими сиськами надо замуж 
выходить заново!», и девочки сказали, 
он всем так говорит» (это уже рас-
сказ пациентки), «Первая показная 
операция была на уборщице, и у нее за-
гнила одна грудь» («КП» попыталась 
связаться с автором комментария, 
он не ответил, так что подтвердить 
рассказ нечем).

Сейчас у доктора Тимура Хайдарова 
собственная клиника (жена Светлана 
Сильваши является соучредителем), 
звездные пациенты (тот же Киркоров, 
Инстасамка, Яна Рудковская), огром-
ный дом и парк машин по 20 миллио-
нов каждая. Как именно произошел 
качественный скачок от «не было де-
нег купить книжку» и работы наем-
ным сотрудником до таких богатств, 
неизвестно - Хайдаров жестко пре-
секает разговоры о том, что на самом 
деле клиника принадлежит не ему, за 
ним кто-то стоит: подал на высказав-
шихся о «крыше» в суд.

Ну и да, теперь, помимо рекламных 
аккаунтов, у Хайдарова есть несколь-
ко бушующих чатов в Телеграме, где 
его костерят «доктором Чаки» (име-
ется в виду изуродованная кукла из 
фильма ужасов), «рукож…м» (в смыс-
ле руки из пятой точки) и «руками-
ножницами» (мы в «КП» с этим ка-
тегорически не согласны).

А чем же отвечает Хайдаров?

ЛОШАДЬ НЕ МОЯ
- Это не мои пациенты, - в разных 

интервью с разными вариантами ска-
зал Тимур Тошниезович. - Чужие 
пациенты устроили травлю, чтобы 
уничтожить меня: там - в телеграм-
канале - не мои осложнения.

В ответ пациентки стали выклады-
вать переписки с Тимуром Хайдаро-
вым и медицинские документы с его 
подписью, а также встречаться с Ти-
муром в студиях ток-шоу. Плюс Хай-
даров не дурак и никогда не отрицал, 
что оперировал певицу Успенскую, а 
пластический хирург Артур Рыбакин, 
исправлявший исполнительницу по-
сле Хайдарова, рассказал, что именно 
с ней было: руки имели форму теле-
фонной трубки, при их поднятии со 
спины поднимался лоскут кожи (де-
формация «летучая мышь»), а груди 
были разной формы, одна узкая, тон-
кая и каменная (да, груди - это конек 
Хайдарова).

Аргумент «не мои» дополнился дру-
гим: «Это хирургия, это медицина. 
Осложнения бывают, так отреагиро-
вал организм».

И-и-и… это вызвало шквал возму-

щения в чате: «Он и мне так говорил, 
что у меня особенности организма!», 
«И мне! Он всем так говорит!», «Убе-
дил меня никуда не обращаться, я ведь 
сама виновата, предложил переде-
лать у него! Я верила ему, но стало 
еще хуже! Он предложил переделать 
опять!»* 

Дело в том, что Хайдаров никогда 
не отказывался от своих пациенток: 
он переделывал.

В чате выложили типовую аудио-
запись приема пациентки по имени 
Полина (фамилия есть в редакции), 
которая пришла требовать деньги за 
некачественно выполненную услугу:

- Совершенно не устраивает ре-
зультат, максимально неопрятно и 
некрасиво, муж говорит, у меня до 
было лучше!

Доктор:
- Что я предлагаю: чуть побольше 

еще имплант поставим пошире…
Голос Полины неприязненно дро-

жит:
- А как мне вам доверять теперь?..
Доктор холоден:
- Э-э-э, это уже ваше дело! Это 

уже, солнце мое, ваш выбор, 
доверять или не доверять, 
зай!

Милые такие обращения к 
пациентке, которой по факту 
хамишь...

Женщина пытается убе-
дить:

- Смотрите, я пришла к вам 
как к лучшему врачу, я запла-
тила в районе 800 тысяч, они 
мне с неба не упали, и тут про-
исходит момент, то, что меня 
совершенно не устраивает…

Доктор:
- Так, что вы предлагаете?
Полина, с облегчением:
- Чтобы вы вернули мне все 

мои деньги!
- Это невозможно.
- Почему?!
- Пишете претензию досудеб-

ную, потом суд, экспертизы, и 
потом, может, какие-то вопро-
сы о возвращении. Операция 
выполнена? Выполнена. Есть 
вред здоровью? Нет вреда здо-
ровью. Какие претензии?

- Как нет вреда здоровью?! - 
Полина шокирована. - Я уве-
рена, что вы своей жене такую 
грудь бы не сделали, извините, 
я с мужем занимаюсь сексом, а у 
меня соски ничего не чувствуют, 
ну совершенно, вы мне зажигалку 
под сосок поставьте - я не почув-
ствую…**

Доктор непробиваем:
- Не хотите, не будем переделы-

вать. Работа сделана? Сделана. Если 
вас не устраивает, в пластической 
хирургии как? Вреда нет? Все осталь-
ное - до свидания.

Как говорил в интервью журнали-
стам Хайдаров: «Не делайте из нас 
извергов!»

Тонкий и важный момент: в диало-
ге видна разница психологии врача и 
пациента, которая есть камень прет-

кновения. Для девушки недостиг-
нутый результат - красивая, как на 
картинке, грудь - значит, что услуга 
НЕ ОКАЗАНА. Хирург, наоборот, 
считает: он резал? Резал. Значит, 
выполнил договор в полном объеме! 
Она ему: «Верните деньги». Он ей: 
«Могу заменить товар».

Проблема в том, что недовольным 
пациенткам нужны были именно 
деньги (переделка у другого хирур-
га всегда стоит в разы дороже, чем 
первичная операция). Деньги, ну и 
навсегда запретить обидчику опе-
рировать. Поэтому адвокатами бы-
ли развернуты настоящие боевые 
действия.

БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ
Сенина написала в СК, полицию, 

прокуратуру, уполномоченному 
по правам человека, в Минздрав и 
Росздравнадзор, добившись провер-
ки клиник, на каковые, проверки, 
сейчас вообще-то действует мора-
торий из-за требования властей не 
кошмарить бизнес.

Сторона Хайдарова тут же пода-
ла заявление на хирурга Вдовина, в 
прямом эфире сказанувшего в адрес 
жены Тимура: «Я поймаю ее и так … 
зашью ей ноздри в темноте, чтобы 
она не дышала», «Сильваши, тебе 
мало не покажется». В потоке вир-
туозных ругательств узрели угрозу 
убийством.

Адвокат Хайдарова Александр До-
бровинский дал по ТВ феерический 
комментарий: «Сиська налево, сись-

ка направо, лежит под забором пьяная 
Слава». Адвокат Сенина тут же пожа-
ловалась в Адвокатскую палату Чечни, 
членом которой Добровинский стал 
после того, как его лишили статуса за 
поведение во время суда над Михаилом 
Ефремовым.

Все считающие себя потерпевши-
ми от Хайдарова (по заявлению Сени-
ной, изначально их было 102 человека) 
прошли досудебную экспертизу, шесть 
установили тяжкий вред здоровью и 
написали на Хайдарова заявления в 
Следственный комитет на возбуж-
дение уголовного дела по статье 238 
«оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности». Клиники 
стали связываться с пострадавшими 
и выплачивать им требуемые деньги, 
так разрешили свои проблемы около 
12 человек.

Добровинский заявил, что под видом 
чата «потерпевших» действует устой-
чивая преступная группировка.

Обе стороны жаловались, что полу-
чают телефонные и интернет-угрозы, 
неизвестные взламывают и блокируют 
их аккаунты, Хайдаров заявлял, что его 
оскорбляют подозрениями в нетради-
ционной сексуальной ориентации, а 
один из его адвокатов - что его машину 
облили кислотой.

Насчет ориентации: вот я бы не по-
зволяла представителям своего пола 
выкладывать видео, на котором я об-
мениваюсь с ними поцелуями и трусь 
головами, ну или не обижалась на сде-
ланные людьми логичные выводы. Но 
сойдемся на том, что обе стороны кон-
фликта старались побольнее задеть 
друг друга. Например, неуловимо по-
хожая на Майкла Джексона жена Хай-
дарова Светлана, вместо того чтобы 
пожалеть изуродованных, издевалась 
в блоге над наиболее активной паци-
енткой Людмилой Г. (фамилия есть в 
редакции): «Людочка, на вашем видео 
все хорошо: фильтры и ваша розовая 
кофточка!» - жирный намек на давний 
скандал Киркорова с журналисткой 
Ириной Ароян: «Меня бесят ваши 
сиськи и розовая кофточка». Кирко-
ров, напомню, один из самых рьяных 
защитников пластического хирурга.

А кто противники?
В следующих частях - 

о том, в чем обвиняют 
Хайдарова и правда ли это.

Слава доктора обвинила 
и продемонстрировала в соцсети 

некрасивую грудь (зрелище 
не для слабонервных).
А Филипп Бедросович, 

напротив, похвалил 
и тоже показал шрам 

на постройневшем теле (внизу).
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** Приводится в сокращении.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Параллельно увидим 
и формирование мир-
ных процессов, они 
принесут нам большие 
надежды. Острые про-
блемы пока никуда не 
уходят, но в то же время 
общество сплачивается 
вокруг правильных ре-
шений, которые прине-
сут благополучное буду-
щее.

Дела, которые вы за-
ложите в этот месяц и в 
общественной, и в лич-

ной жизни, во многом 
реализуются с большим 
успехом.

Дни повышенной ава-
рийности и дни, которые 
требуют пристального 
внимания к происходя-
щему вокруг вас: 4, 5, 
9, 10, 12, 13, вечер 15, 
ночь на 18, 20, 21, 26, 
28, 29, ночь на 30 де-

кабря. 
Дни 30 и 31 декабря - 

удачные.

ОВЕН
Вы разовьете небывалую 

энергию. Будет много дорог 
и общения с людьми издале-
ка - многие из этих контактов 
принесут личный и деловой успех. Могут 
быть трудности и потери в поездках  - 
будьте очень внимательны к тому, что 
происходит вокруг. Дороги не только 
принесут успех, но и потребуют внима-
ния. Период обозначит новые цели. В 
конце месяца посвятите массу времени 
отдыху, друзьям, новым контактам, воз-
можностям, путешествиям. Будьте очень 
внимательны в конце года к тому, сколь-
ко вы тратите на дороги и развлечения.

ТЕЛЕЦ
Декабрь принесет инте-

ресные перемены, которые 
связаны с укреплением по-
ложения, авторитета, возмож-
ностью личного роста. Возможна смена 
работы и укрепление в деле, которое 
уже у вас имеется. Это потрясающий пе-
риод, чтобы заняться обучением, препо-
даванием, встретить новых интересных 
людей. Будут важные встречи в дорогах. 
Постарайтесь не ссориться с теми, кто 
дорог, берегите семью, отношения с 
теми, кто всегда помогал, особенно с 
женщинами.

БЛИЗНЕЦЫ
Ни в коем случае не 

ссорьтесь с теми, кто вам 
дорог, потому что это время, 
когда вы можете сбрасывать 
эмоциональные проблемы и усталость 
на семью. Возможны также споры с про-
тивниками. Постарайтесь не испортить 
отношения с деловыми партнерами, по-
скольку будут перемены в договорах, 
личных отношениях. В последнюю не-
делю декабря постарайтесь учитывать 
мнение коллег и семьи - прислушайтесь 
к тому, что их волнует. Позаботьтесь о 
благополучии детей. Будет прекрасная 
возможность в течение всего месяца 
реализовать свои деловые качества. 
Займитесь здоровьем, особенно в тре-
тью декаду декабря.

РАК
У вас очень много дел: буде-

те заниматься домом, семьей, 
деловой сферой, спортом, обу-
страивать свое хозяйство. Хоро-
шее время для творчества, для любви. 
Возникнут спорные вопросы с друзьями и 
на личном фронте в конце первой и начале 
второй недели, а также практически всю 
третью декаду. Важно учитывать в этом 
месяце интересы и мнение окружающих. 
Будет удачна работа в коллективе, хорошее 
время для семейного бизнеса.

ЛЕВ
Будет много активной твор-

ческой, физической работы, 
поездок, которые вы раздели-
те с любящими людьми, детьми. 
Будет много интеллектуальной работы, 
она связана и с финансовыми вопросами. 
Сможете компенсировать потери, заплани-
ровать заработки. Есть риск переоценки 
своих возможностей во второй половине 
декабря. В конце декабря будет много до-
ходов и расходов. Вас ждут интересные 
контакты, новые люди. Будут разочаровы-
вать какие-то друзья и люди, которых вы 
любите. Но по результату месяц наиболее 
интересный, перспективный, удачный, хоть 
и потребует от вас больших сил и огромной 
энергии. Следите за тем, что происходит 
внутри дома, обустройте жилье. Ни в коем 
случае не отбрасывайте дела, которые 
связаны с матерью и с домашними.

ДЕВА
Вы найдете интересные вы-

ходы из того положения, в кото-
ром вы оказались в предыдущий 
период, когда вас волновали отно-
шения с друзьями, личные перспективы, а 
также дела, касающиеся детей и дальних 
дорог. События развернутся неожиданным 
образом в вашу пользу - вы сможете найти 
хитроумные ходы, которые определите для 
себя как новые возможности. Это удачное 
время для ваших детей, для интеллектуаль-
ной деятельности, обучения и личных пер-
спектив, для путешествий. Домашние дела 
порадуют и принесут в то же время много 
споров и суеты в третью декаду декабря.

ВЕСЫ
Вы будете решать вопро-

сы, связанные с недвижи-
мостью и своей основной 
деятельностью. Но придется вло-
житься - труд, авторитет, старания, изо-
бретательность и помощь друзей будут 
необходимы, чтобы дать старт новым на-
чинаниям. Провалы будут чередоваться 
с событиями, которые приносят успех и 
новые возможности. Дорог будет очень 
много. Отношения с соседями, с партне-
рами по работе, с родными могут быть 
обострены, это принесет как успех, так 
и трудности, которые могут стоить вам 
денег. Это особенно возможно в конце 
первой недели, в новолуние в ночь на 13 
декабря, а также в последнюю неделю.

СКОРПИОН
Декабрь для вас - период 

новых надежд. Время, ког-
да вы сближаетесь с близ-
кими, они станут вашими ангелами-
хранителями. Появится возможность 
путешествий, завяжутся дела, которые 
обернутся интересными событиями, 
забрезжат перспективы выгодных пред-
ложений. Заключенные договоры могут 
принести коллективный успех и хоро-
шие заработки. Однако финансовые 
вопросы будут решаться с переменным 
успехом.

СТРЕЛЕЦ
И вот пришел месяц 

Стрельца. Вам покажется, 
что вас выпустили на волю, 
вы разовьете небывалую энер-
гию. Придется делать много дел сразу. 
Но необходимо беречь здоровье, ведь 
возможны аварийные ситуации в начале 
и конце месяца. Есть вероятность стать 
жертвой обмана в последнюю неделю 
декабря. Будьте особенно вниматель-
ны в договорах - не обещайте лишнего 
и держите ушки на макушке. Парал-
лельно это месяц большого успеха  - 
хороших заработков, удачных догово-
ров. Новые дела принесут прекрасные 
перспективы. Но за вашей спиной вас 
будет контролировать женщина, транс-
лирующая ревность и зависть.

КОЗЕРОГ
Удачный период 

для работы, личных 
отношений, любви, 
дружеских связей, отдыха и путе-
шествий. Сможете создать новые 
проекты и начинания. Постарай-
тесь преуспеть в этом до четвер-
той недели декабря. Возьмете на 
себя много обязательств, поэтому 
здоровье может подкачать. В кон-
це декабря не говорите ничего 
лишнего, не участвуйте в сплет-
нях, будьте внимательны к людям, 
которые навязывают сомнитель-
ные проекты, в конце декабря.

ВОДОЛЕЙ
Декабрь начнется 

личными успехами, 
помощью издалека. 
Период подготовки к но-
вой деятельности. Руководитель-
ница будет внимательно присма-
триваться ко всему, что делаете, к 
вашим талантам и способностям. 
Будут помогать друзья - встанут 
на вашу защиту в любой ситуа-
ции, помогут в работе над пер-
спективными проектами. Время 
перспектив, новых возможностей. 
Хорошие шансы для недвижимо-
сти - займитесь домом, землей.

РЫБЫ
Ждите новых 

предложений  - вы 
сможете реализовать 
их в декабре и январе. 
Хорошие возможности для путе-
шествий, решения родственных 
проблем, вопросов движимого 
и недвижимого имущества. Воз-
можно приобретение того, о чем 
давно мечтали. Будут интересные 
встречи в поездках. Постарай-
тесь преуспеть во всех делах, 
их будет немало. Отнеситесь 
особенно внимательно к новым 
карьерным возможностям - могут 
быть и обманчивые перспективы.

В декабре у Львов 
новые знакомства, 
а у Раков время любви

Астролог 
составила 

прогноз для всех 

знаков зодиака 
на декабрь 
2023 года.
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Тамара Глоба.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Юрий Гагарин. Как это было. 
Первый человек в космосе

Первый космонавт, человек-легенда. В книге собраны 
все публикации «Комсомолки» о Гагарине за шестьдесят 
лет, любительские фото и истории, порой не всегда на-
ходящие подтверждение в его официальной биографии.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Гадание на гуще 
против Альцгеймера

Защита от «короны»

Было уже много иссле-
дований, говорящих о том, 
что кофе - неплохая профи-

лактика развития болезни 
Альцгеймера. 

В частности, кофе спо-
собен подавлять нако-
пление в тканях мозга 
бета-амилоидов, которые 
называют основными ви-
новниками этого дегене-
ративного заболевания.

И вот новое исследо-
вание ученых из Эль-
Пасо (Техас) опублико-
вано в научном журнале 
Environmental Research. 
По их данным, в кофей-
ной гуще есть вещества, 
способные противостоять 
нейродегенеративным из-
менениям в мозге, вклю-
чая не только болезнь 
Альцгеймера, но и Пар-
кинсона.

Но подошли ученые с дру-
гой стороны: решили соз-
дать из кофейной кислоты, 
получаемой из отработан-
ных молотых зерен кофе, 
так называемые углерод-
ные квантовые точки. Они 
способны эффективно про-
никать через гематоэнцефа-
лический барьер мозга (он 
вообще-то непроницаем 
для вирусов и большинства 
других неведомых организму 
веществ). Правда, кофейной 
кислоте это тоже под силу 
и в обычном состоянии, то 
есть чашка выпитого ко-
фе тоже влияет на мозг, но 
очень уж слабо.

По мнению автора иссле-
дования Джйотиш Кумара, 
такой подход может в корне 
изменить стратегию лечения 
возрастных нейродегенера-
тивных процессов.

Авторы нового исследова-
ния, опубликованного в журнале 
Cell&Bioscience, сделали вывод, что 
умеренное потребление кофе может 
быть эффективно от инфицирования 
COVID-19.

Звучит, конечно, как фантастика, 
согласны - а то мы кофе не пили в 
пандемию! Но поскольку уважаемые 
исследователи живут в Китае (они 
из Государственного медицинского 
университета в Шэньяне), который к 
вирусу отнесся со всей серьезностью, 
то попробуем поверить.

Надо отметить, что и ранее бы-
ли исследования, в которых гово-
рилось, что продукты, богатые по-
лифенолами, могут стать неким 
барьером перед вирусами (и не толь-
ко ковида). Они обеспечивают ак-
тивный иммунный ответ, то есть 
помогают не заболеть или быстрее 
выздороветь.

В основном речь шла про овощи 
(все виды бобовых, разные виды ка-
пусты, картофель и т. д.) и почти все 

фрукты. А еще полифенолы 
содержатся в кофе. Это и стало 
отправной точкой исследования.

Оказалось, что этот напиток дей-
ствительно способен препятствовать 
проникновению вируса, причем поч-
ти всех его штаммов (от «альфы» до 
«омикрона») в клетки человеческого 
тела!

В чем смысл:
Кофе влияет на активность катеп-

сина L. Это пищеварительный фер-
мент. Для того чтобы вирус ковида 
«присоединился» к клеткам, его спай-
ковый белок (S белок) должен быть рас-
щеплен катепсином L. Ученые выясни-
ли, что употребление кофе блокирует 
этот механизм.

Помимо полифенолов, хороший кофе 
также содержит хлорогеновую кис-
лоту (CGA). Они способны снижать 
интенсивность воспалительных про-
цессов в организме.

Сколько пить: 1 - 2 чашки хорошего 
кофе в день.

В Институте стома-
тологических наук в 
Индии ученые собра-
ли данные всех паци-
ентов, употреблявших 
кофе. 

Не просто кофе, а 
разного - разных ма-
рок, с добавками или 
без. Учитывали пита-
ние. И выяснили весь-
ма любопытный мо-
мент: у тех пациентов, 
которые выпивали не 
более 3 чашек черного 
кофе без сахара в день, 
меньше всего проблем 
с зубами. Подсластите-
ли, сливки и молоко со-

вершенно лишают кофе 
его антибактериальных 
свойств.

Только надо учиты-
вать, что недавнее ис-
следование показало: 
чем меньше мы держим 
напитки во рту, тем 
меньше повреждает-
ся эмаль. Это касается 
любых напитков: гази-
ровок, коктейлей, чая. 

А попробуй-ка подер-
жи горький черный ко-
фе! Конечно, мы глота-
ем его быстро, потому 
и воздействие на зубы 
минимально.

Кстати, мы писали, 
что недавно ученые ре-
абилитировали кофе с 
сахаром. Одна ложка 
сахара в день с чашкой 
кофе не повредит.
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Эспрессо против кариеса

Как на самом 
деле кофе влияет 

на физическую 
активность, 

время сна и лишний вес - 
читайте на сайте

1

2

3Анна КУКАРЦЕВА

Все мы любим кофе - это и утренний ритуал, и бодрость после 
обеда. И просто дополнение к хорошей компании и отдыху. А тут 
еще ученые подкидывают прекрасные факты, которые делают 
любимый напиток еще более привлекательным.

Чашку кофею от ковида я тебе налью!
          Есть 

данные, 
что пара 

снизит риск 
заразиться 

коронавирусом.

В чем смысл:
На ранних стадиях нейродегенеративных расстройств по-

вышаются уровни свободных радикалов - эти частицы содержат один 
или несколько неспаренных электронов. Они повреждают здоровые 
клетки, запуская окислительную реакцию. А углеродные квантовые 

точки из кофе защищают ткани, удаляя свободные радикалы или 
предотвращая окисление без серьезных побочных эффектов.

Понятно, что это исследование - только начало долгой цепочки от-
крытий. Но, согласитесь, приятный факт!

Чем 
больше 

изучают кофе, 
тем интереснее 

этот напиток 
становится.
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Галина 
ЕФИМОВА,  

28 лет, 
Санкт-

Петербург:
- С детства 

люблю музыку, 

пианистка. 

теннис, когда 
остается время 

деятельности.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Очень правильное 
сочетание верха 

бал здесь, конечно, 
цвет. Сливочный 
оттенок творит 

волшебство - румянит, 
придает мерцание 

Единственное - пусть 
ноги будут голыми, 

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Когда много денег, как-то 
легче переносится, что не в 
них счастье.

На телефоне нужен 
голосовой помощник не 
Алиса, а Людмила, чтобы 
отзывалась на «Людк, а 
Людк?!».

ние праздники?

унизить?

Я специально родился 
летом, чтобы на мой день 
рождения вместо торта 
был шашлык.

Я добр, щедр и счастлив 
абсолютно бессимптомно.

вали ехать домой на ма-
шине. Решил доехать на 
троллейбусе. Доехал в 
целости и сохранности. 
Это удивительно, потому 
что я до этого никогда не 

После посещения пласти-
ческой клиники экономклас-
са лица клиентов выглядят 
дешево, но сердито.

Расследование скандала 
  могрурих миксечитсалп с

< стр. 12 - 13.

плащ-невидимку.
- Зачем изобретать? Те-

бя и так никто в упор не 
видит.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто из народных артисток 
СССР дебютировал в филь-
ме «Когда деревья были 
большими»? 7. Какой плод 
«позволил купить» балалайку 
юному Евгению Матвееву? 9. 
Самый старый среди воль-
ных городов в «Игре престо-
лов». 10. Какое вращение 
первым среди мужчин на 
официальных соревнованиях 
исполнил Евгений Плющен-
ко? 11. Слез немало проли-
то. 13. Машина для гонок 
«Формулы-1». 14. Возвы-
шенный ... 18. Провокация 
на флирт. 19. Плот у экс-
тремалов. 20. Кто сыграл 
Михаила Милорадовича в 
«Союзе спасения»? 21. Дам-
ская прическа с мужскими 
нотами. 22. Что заставляет 
влюбленных страдать, строя 
догадки о тех, кого сейчас 
нет рядом? 23. Отстрел из 
словаря Даля. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Хищник на фоне гор с ка-

тенге. 2. «Розовый англи-
чанин» Фрэда из музыкаль-
ной драмы «Стиляги», удо-
стоенный премии «Золотой 
клык» как лучший актер 
второго плана. 4. Кража 
«авоськи». 5. Где мусора 
выше крыши? 6. «Арти-
стическая ...». 8. Исток 
с точностью до наоборот. 
9. Столица, чьи улицы в 
1876 году покрывали ас-
фальтом, добытым из озе-
ра на острове Тринидад. 
12. Чем рыбу поддевают? 
13. Мушкетерские сапоги. 
15. Компонент немецкого 
радлера. 16. Крысы поки-
дают тонущий ... первыми. 
17. Где без каски ходить 
опасно? 20. Какую птицу 
сделал своей эмблемой 
Фонд охраны дикой при-
роды?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Чурси-
на. 7. Арбуз. 9. Волантис. 10. Бильман. 11. Скорбь. 13. 
Болид. 14. Слог. 18. Игривость. 19. Рафт. 20. Домогаров. 
21. Гарсон. 22. Разлука. 23. Выбой. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ирбис. 2. Бульдог. 4. Угон. 5. Свалка. 6. Натура. 8. Устье. 
9. Вашингтон. 12. Острога. 13. Ботфорты. 15. Лимонад. 
16. Корабль. 17. Стройка. 20. Додо.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Письма с фото 
присылайте 

по адресу: 
«Комсомольская 

правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU 

в разделе «Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 

рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 94.

  Время подписания в печать 
17.00, 

фактически - 16.30
 ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 169 624 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

  Ведущий 
редактор номера 

(зам. главного 
редактора).

 05.12.2023 

Кемерово -9... -7 -9... -7
Мариинск -16... -14 -16... -14
Новокузнецк -3... -1 0... +2
Таштагол -5... -3 +1... +3

Прогноз погоды на завтра, 6 декабря

Давление - 732 мм рт. ст.
(норма декабря - 755)
Относительная влажность 
воздуха - 92% (норма - 76)
Ветер северо-восточный,
4 - 9 м/с

Восход - 09.25
Закат - 16.47

650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, 4-й этаж.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел рекламы - (384-2) 35-09-43,
служба распространения - (384-2) 35-38-09.

Газета отпечатана в АО «Советская Сибирь».
650000, г. Кемерово, ул. Карболитовская, 1г.

Заказ № 94.
Тираж регионального выпуска - 2010 экземпляров.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ГП «РМХ «КУЗБАСС»

Главный редактор «КП» - Кемерово» - И. В. МАЛАКОВИЧ
Email: irina.malakovich@phkp.ru

www.kp.ru

Луна
убывает


